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Депутатский
з а п р о с

На ^последней сессии областного Совета, т-де |обсуждался 
важный вопрос о |повышении роли (Советов ^ ускорении 
социально Экономического развития территорий, прозву
чало «сак иллюстрацией к разговору сообщение предсе
дательствующего: ptB б1дрес сессии поступил депутатский 
запрос». Депутат рЗластвого Совета буровой мастер (Алек
сандровской вефтегазоразведочной экспедиции А. Д. Диндт 
обращался к (генеральному директору производственного 
объединения «Томскнефтегазгеология» /Г. Н. Шестакову с 
требованием Ответить, ногда асе будет построена столовая 
в селе 'Александровском, ; обешднная коллективу. Потом 
выступил ^ сам А. Д. Диндт. Рв рбъясвил, чем вызван его 
депутатский напрос руководителю объединения. Поселок 
нефтяников растет, а соцкультбыт развивается медленно. 
Люди не |заслузкяли (к (себе такого отношения. Бригада 
Линдта, например, дважды пересматривала свои обязатель
ства »  сторону увеличения, Напряженно трудятся и щ>угие 
коллективы. Шз-за, безучастности ,руководства областных ве
домств непросто выполнять депутату наказы избирателей. 
Один 1ИЗ них Александру |(1авыдовичу удалось (выполнить 
лишь спустя 'шесть лет. ;Не можег он мириться с тем. Что
бы так же волокитились и другие наказы, данные ему в 
этом созыве.

Все чаще стали обращаться депутаты областного Совета с 
депутатским запросом, используя трибуну сессии. Это—дей
ственное средство воздействия на руководителя, дат которого 
зависят выполнение того или иного наказа, поручения депу
тата. Активней (Стали ,использовать эту возможность /и на 
местах. В орготделе 'Колпашевского горисполкома, например, 
рассказывали, что многие депутаты, добившись реального 
влияния на ход дела с помощью депутатского {Запроса, по
чувствовали, Что у них будто открылось второе дькание. 
Теперь практически ,ни одна сессия не (обходится без того, 
чтобы jKTo-либо Нз депутатов не воспользовался депутатским 
запросом. Это подстегнуло и руководителей. Многие доняли, 
что публично держать ответ за свою неисполнительность — 
весьма неприятно. Поднялся авторитет депутата, а главное 
— выиграло дело. В Колпашеве успешно осуществляется 
программа социально-экономического развития, улучшаются 
условия труда й в>ыта людей.

Совершенствуют практику депутатских запросов в Алек
сандровском, Молчановском, Кожеввиковском, Парабель- 
ском районах.

XXVli съезд партии наметил широкую программу разви
тия чэкономики и социального преобразования (в стране, воз
ложил большую /ответственность за ее выполнение па (Сове
ты. 1У Советов Немало возможностей для реализации наме
ченных планов, однако используются они неполно. «Гораз
до эффективнее (следует проводить сессии Советов, усилить 
аналитическую и /контрольную деятельность постоянных 
комиссий, улучшать практику депутатских запросов», s— от
мечалось (в (выступлении Генерального секретаря [ЦК КПСС 
М. С. (Горбачева па съезде партии.

Депутатский запрос — эффективное /средство в борьбе за 
выполнение планов, (социалистических обязательств, важ
нейших (поручений избирателей — /их .наказов. Недавно при
нятое Постановление ЦК КПСС, (Президиума Верховного Со
вета СССР ги (Совета (Министров СССР «О мерах до даль
нейшему повьппению роли и усилению ответственности Со
ветов (народных депутатов на ускорение социально-экономи
ческого развития а евеге (решений XXVII съезда КПСС» по
требовало (от (Советов пересмотра всей своей деятельности, 
новых /подходов [К работе. Цовьпиается их ответственность 
за конкретное ^влияние . ца производство, за сбалансирован
ное |. азвитие /Территории. «Советы в дтвете за (работу (и от
дых, за (ГРУД и быт ̂ людей. (Им предстоит отказаться )от мно
гих догм (и традиций, ,изжить «заорганизованность и парад
ность.

285 депутатских запросов nocryniuio (в прошлом году в ад
рес руководителей. (Много это (или /мало? Разбросим это ко
личество на число депутатов области — 9.376. Получится 
мизер. Разумеется, не (у каждого позвикает необходимость 
использовать эту 'форму работы. Многие находят понима
ние и деловой контакт с |руководителями, - решают вопросы 
без особых трений. (Но если нсходить из того, что многие ре
шения Исполкомов (остаются на бумаге, а запросы , трудя
щихся «еудовлетворенньши, то становится очевидным: де
путатский запрос как форма эффективного (воздействия на 
исполнителей используется недостаточно.

Всего треть наказов депутатам районных и городских Со
ветов и половина—депутатам г;ельских .и поселковых Сове
тов /выполнена на сегодняшний День. >В ряде • районов — 
Каргасокском, Чаинском срывается вьтолиение важнейшего 
показателя в удовлетворении потребностей населения — 
производство 'товаров народного (потребления. В  Первомай
ском и (Бакчаре с 'запозданием вводятся дополнительные 
мощности по выпуску- кондитерских изделий, мало продает
ся 1Стройте.’п>ных материалов. В г. Стрежевом медленно раз
виваются 'платные услуги. Но ймеяно здесь депутатский заг 
прос ме (в «<ести. Из года в год сокращается их число в Ше- 
гарском, Вакчарском )н Томском районах. Мало пользуются 
этим шравом (депутаты .Тегульдетского, Каргасокского, Пер
вомайского и iBepxHeicercKoro районов. Всего по нескольку 
запросов внесено на (сессиях Томского и Стрежевского пф- 
с'овегов. На недавней сессии Томского горсовета ее уча
стники еще раз подтвердили, что правом депутатского за
проса /надо пользоваться (чаще, активней использовать это 
подспорье (з арсенале других /средств для достижения кол
лективном цели.

Депутатский .запрос универсален. С ним могут обратиться 
группа или комиссия, персонально депутат. Важно только, 
чтобы запрос не преврапщлся в рассчитанный на удовлет
ворение любопытства вопрос. Депутатская группа Молча- 
вовского сельского <к>вета МолчановСкого района сумела 
поднять роль запроса /на такую высоту, -Что (в его силу по
верили и сами {депутаты, (и (жители села.

Депутатский запрос теряет силу, если остается без (ответа, 
без конкретного результата. Здесь—поле деятельности пар
тийных групп, .исполкомов ^сствых Советов, райкомов и 
горкомов (партии. Надо поднять ответственность за испол
нение депутатских запросов. Ведь лучшая агитация да эф
фективное (применение этой , фор.чы воздействия t— кон
кретное дело: выполненный наказ, удовлетворенная просьба 
избирателя, снятое с контроля решение,

ПРИЗНАНЫ ПОБЕДИТЕЛЯМИ

ОТРЯД ЦЕЛИННЫЙ-

Объединение «Томлес- 
«ром» названо среди побе
дителей Всесоюзного соцсо- 
ревиованчя н честь Дня ра
ботников леса. Телеграмма 
с таким сообщением по
ступила о объединение из 
Минлесбумпрома СССР.

С мая по 20 сентября то
мичи вызезли 1.402 тысячи 
кубометров и произвели 
1.4̂ 7,8 ТЫСЯЧИ кубометров 
круглых лесоматериалов.

В соответствии с условия
ми Всесоюзного соревнова
ния объединение получило 
премию 5 тысяч рублей. На 
недавнем профсоюзном соб- 
раник часть ее решено пере
числить в Фонд мира. А три 
тысячи рублей будет пере
ведено на счет К» 904 для 
ликвидации последствий- 
чернобыльской аварии.

Н. ПЕТРОВ.

Земледельцы
з а к о н ч и л

Механизированный отряд Шегарсного районно
го объединения_ <Агропромхимия> носит 
название «Целинный». Он осваивает новые па
хотные земли для совхоза «Южный». Механиза
торы ведут корчевку редколесья, дискование и 
выравнивание почвы. Всего отряд должен в этом 
году сдать шя пользования хлеборобам 400 гекта
ров земли. Хорошо работают молодые мелкора- 
торы  ̂ -на глазах расширяется площадь будущих 
полей. Каждый тракторист отряда, который воз
главляет Виктор Рязанов, старается выпблНить 
не цдну, а полторы нормы. Глядя на их работу, 
МОЖНО с уверенностью сказать, что со своей за
дачей целинники справятся успешно.

НА СИИ/МКАХ: В. Рязанов; на краю нового поля,
Е. ЛИСИЦЫН.

Асиновского района 
и подъем зяби

Что было наиболее характер
ным для асиновцев в эту страду! 
Каковы ее основные итоги!

По просьбе редакции на эти вопросы от
вечает первый секретарь Асиновского гор
кома партии А. Д. ЦОЛТЫКОВ:

— Хотя погода в коице лета и в начале 
осени была сложной, району удалось без 
сбоев завершить весь комплекс сельскохо
зяйственных работ, — сказал Александр 
Дмитриевич. — Заготовлено уже по 22 
центнера кормовых единиц на условную 
голову окота, полностью и вовремя убраны 
зерновые, запасено достаточно семенного 
материала, завершена вспашка зяби. Счи
таю, что решающим условием было то, что 
к страде РАПО и совхозы подготовились 
заранее и хорошо.

Что было характерным для нас в ны
нешнюю страду? /Это, пожалуй, то,. что 
впервые горком не посылал в хозяйства 
уполномоченных, которые раньше, помни
те; «закреплялись» за тем или иным колт 
лективом механизаторов. Поднялся класс 
работы и комбайнеров,' и трактористов — 
люди работали так, как следовало, с пони
манием и ответственностью. Конечно, мы 
часто выезжали в хозяйства, но мелочной 
опеки уже не допускали.

Возьмем, к примеру, совхоз «Комсомо
лец». Там четко сработал бригадный под
ряд. Комбайнеров уже не надо было аги
тировать и подталкивать. Они сами боро
лись за высокий конечный результат. И 
добились наивысшего в районе сбора зер
на с гектара — по' 19,7 центнера. И по 
району зфажайность немалая — по 17, это 
примерно на 2 центнера больше прошло
годнего.

Действенным было и соревнование. Его. 
итоги подводились ежедневно. Четко дей- • 
ствовал пресс-центр, оперативно сообщая о 
ходе соревнования всем подразделениям 
РАПО.

Но, хотя зябь поднята полностью, трак

торы с полей еще не ушли. Продолжается 
вспашка паров. Кстати, в совхозе имени 
.С. М. Кирова и этот вид работ завершен. 
Слаженно идет пахота также в совхозах 
«Комсомолец», «Асинов-окий», «Новиков- 
ский». Приотстал только «Филимонов- 
ский», где еще надо вспахать около 500 
гектаров. Но и здесь — по опыту передо
виков — труд пахарей организован сей. 
час хорошо. Налажены двухсменная рабо
та трактористов, их двухразовое горячее 
питание. Продуманы моральные и матери
альные стимулы,'^в том числе натуральная 
оплата. Думаю, что к 10 октября и этот 
совхоз закончит вспашку зяби.

Но поставлена задача вспахать не толь-- 
ко зябь, но и пары, чтобы в будущем году 
на поля с плугом до августа уже не Тзахо- 
дить. Так что работаем без передышки... 
Повсеместно начинается ремонт комбай
нов, прицепной техники. Подвозятся кор
ма к фермам...

— Ваш район во время страды не (раз» 
выходил в число победителей областного 
соревнования. Одкако и на фермах на
пряжение не спадало. Как сейчас идут де
ла у животноводов?

— За девять месяцев прибавка продук
тивности молочного стада по сравнению с 
прошлым годом составила по району уже 
260 килограммсв. В «Комсомольце» она еще 
выше—.365, «Филимонсяокам» — 328, «Но- 
виковском'» — 294, «Коммунисте» —; 292. А 
суточная продуктивность, по данным на 
вчерашний день, превышает прошлогод
нюю на 800 граммов. Наша цель на этот 
год — получить от коровы в среднем по 
2.850 килограммов молежа, из них 500 — в 
четвертом квартале. А в будущем году 
район намерен достичь трехтысячного ру
бежа.

Обком партии одобрил инициативу на
шего, а также Молчаковского, Кривбшеин- 
ского и Чаинского районов по дальнейшей 
интенсификации молочного животноводст
ва. Конечно, это не только придает нам 
новые силы, но и обязывает...

Е С Т Ь  3 2 !
По данным на 8 октября, количество центнеров кортовых единиц на 

условную голову скота по области составило 22,1. таким образом, дос- 
тигнут основной рубеж социалистических обязательств кормозаготовнте- 
лей области. В семи районах этот показатель еще выше. Так, в Александ. 
рорском — 26,1, Кожевниковском — 25,9, Шегарском — 23,4, Зырян, 
ском — 23,2 центнера. ^

Внимание: опыт

ОРГАН Т0М1Ж0Г0 ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КП'СС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕППАТОВ

ОСОБЫЙ П УН К Т
В Лайском леспромхозе запас хлыстов у 
зимних tpacc создается с опережением 
графика

'В мероприятиях по под- 
готюеке к зиме у лесозаго
товителей есть особый 
пункт; создание запаса хлы
стов около зимних трасс. К 
1 декабря Лайский леспром
хоз должен иметь в штабе
лях 48 тысяч кубометров 
хлыстов—на десяток тысяч 
больше, чем /в прошлом го
ду. Прибавку сделаем как 
бы резервной. Ведь план на 
первый квартал будущего 
года напряженный. 120 ты
сяч кубометров предстоит 
доставить на нижние окла
ды. Но рубеж обязательства 

' — еще «крепче»: 130 ты
сяч! А брать его надо.

Так что для нас подгото
виться к зиме означает не 
только отладить технику, 
подвезти горючее. Без осно
вательного запаса хлыстов 
для вывозки — какая ж 
работа? Учитывая это, ру
ководство предприятия вес
ной подумало о средствах 
усиления трелевки.

«Что тут сложного: добав
ляй звеньев — вся премуд
рость», — подумает, возмож
но, иной ■ хозяйственник. 
Верно, без дополните.пьных 
трелевочных звеньев не 
обошлись. Появились по од
ному на 'компле1ксе Н. Н. 
Аленичева, заготавливаю
щем лес на вахте, и в 
бригаде А. Я. Андреева, где 
прошлым- летом было всего 
три трактора. Тому же хо
зяйственнику известно, что 
не такая, в принципе, вели
кая проблема задействовать 
имеющиеся сИлы. Важнее 
при этом выдержать ста
бильную расстановку лю
дей и техники. Отпуска, 
покосы... — мало ли сбоев 
ритмичной работы в лет
ние месяцы. Обходим их за 
счет высокой взаимоза(иеня- 
емости в коллективах, уд
линенного трудового дня, 
двухоменки, привлечения 
кадровых резервов. Потому

на первое октября пред
приятие имело около зим- 
ни.х дорог не 33 тысячи ку
бометров, предусмотренных 
по графику, а 34 тысячи.

Нынче впервые начали 
класть в запас хлысты 
бригады Н. Н. Панина, А. Н. 
Васильева, трелюющие лес к 
УЖД. Не в ущерб, замечу, 
вывозке по узкоколейке! 
Просто механизаторы хоро- ' 
шо. поняли задачу, с жаром 
принялись за ее вьшолне- 
ние. Возросла выработка. 
Эт,о и обусловило.,, маневр. 
Близ старой автодороги со- 
штабелевано, таким обра
зом, 4 тысячи кубометров. 
Зимой рассчитываем пере
бросить их на Асиновский 
ЛПК, доставить' во двор по
требителю.

'Прибавится вывезенной 
древесины и в результате 
исключения Потерь при от
грузке. Хлысты на вахто- 
(Вом участке складируются 
по всем правилам, повыше 
делаем нынче штабеля. Со- 
штабелевать здесь, «стати, 
намечаем весь заготавливае
мый лес. Для' этого на вах
те и летом держали два по
грузчика... Словом, fld6poT- 
ное качество сегодняшней 
работы на деляне — тоже 
потенциал зимней вывозки.

К важнейшему пункту 
предзимних мероприятий — 
отношение в леспромхозе 
особое еще с мая: Не верю 
тем руководителям, которые 
осенью спокойно надеются 
наверстать летние срывы в 
создании запаса хлыстов. В 
распутицу-то?.. Разве что 
ценцй неимоверных усилий. 
Только планомерная — по 
графику — работа заклады
вает надежную основу для 
достижения рубежей перво
го «вартала.

Ю. ПАЛКИН,
начальник ПТО Лайско- 

го леспромхоза.
Аоиновский район.

Реплика

С  П О Л Я  Д О Л О Й !  

А  К У Д А ?
В понедельник, 6 октяб

ря, возле здания редакции 
по проспекту Фрунзе вытя
нулась вереница машин, 
груженных капустой. Внача
ле их ■ было около десятка, 
но грузовики все продолжа
ли и продолжали прибы
вать. Через час насчи
тывалось уже 25 машин. 
Шоферы из автоколонн 
№№ 1235. 1974, 1975, 2042,
ГАТП-2, треста «Томск- 
трансстрой» и объединения 
‘'Томскнефтегазгеология^, ра
ботающие в совхозах «Сте- 
пановский» и |«Батур1/1н- 
ский», не знали, где же им 
выгрузить продукцию. В 
диспетчерской объединения 
«Томскплодоовощхоз» рас
писались в своем бессилии 
и сказали' водителям: мол,
где хотите, там и разгру
жайтесь.

Мы связались с генераль
ным директором объедине
ния В. Е. Кожемяковым. 
Виктору Егоровичу потребо
валось время, чтобы решить 
этот вопрос. Чувствовалось, ■ 
что Он перебрал немало ва
риантов, пока нашел, прием
лемый. Положение действи
тельно было Не из легких.

— 'Управление обществен.

ного питания отказалось от 
дневной нормы капусты. В 
магазинах покупатели, берут 
ее мало, считают, что для 
засолки время еще не при
шло. Совхозы же нарушают 
график поставки продукции, 
стремятся быстрее убрать ее 
с поля.

И только еще через час он 
нашел пристанище для ка
пусты на овощной базе по 
улице Мичурина. Чтобы за
ложить продукцию на хра
нение, ее на базе пришлось 
затаривать в 'контейнеры, хо
тя это можно было сделать 
прямо на поле. За перегруз
ку и затаривание в контей
неры деньги высчитаны с 
совхозов.

Нет, никто не против вы
соких темпов уборки ово
щей. Однако им должна со
ответствовать' и высокая ор
ганизация работы всех зве
ньев овощного конвейера. А 
она, как известно, основы
вается прежде всего на дис
циплине. Поведение дирек
торов совхозов А. Ф. Ру
денко и Н. И. Буркальца в 
этом случае не соответство
вало понятию «дисциплина».

В. ДМИТРИЕВ.

На неделю 
раньше

в ответ на Обращение 
ЦК КПСС «Двенадцатой 
пятилетке —; вдохновен
ный творческий труд со
ветского народа» коллек
тивом участка по строи
тельству моста через Обь 
были приняты повышен
ные соцобязательства. 
Один из пунктов их—нф 
двииуть , металлическое 
пролетное строение моста 
на опору № 6 к Дню Кон
ституции. Бригада мосто
отряда № 101 А. Г. Щу
кина, награжденного не
давно орденом Трудового 
Красного Знамени, до
срочно справилась с за
данием. Она выполнила 
его на неделю раньше.

3. !ЗЙБА|ГАТУЛШ1А.

Плита
меняет цвет

На Асиновском ЛПК в 
цехе ДВП-1 выпущена 
пробная партия древес
новолокнистых плит по 
уровершенс т в'О/В а н н о й 
технологии изготовления. 
В массу размолотой дре
весины вносят краси
тель; готовая продук
ция становится привлека
тельнее, полнее удовле
творяет спрос потребите
лей. Три тысячи квадрат
ных метров ДВП темно
орехового цвета скоро по
ступят на мебельные 
предприятия. ^Отпускная 
цена нового изделия воз
растает на 3 процента, со
ответственно увеличива
ется прибыль. До конца 
года в цехе рассчитывают 
выпустить 500 тысяч 
квадратных метров та
ких плит.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

По заказу 
нефтяников

Прибор для обнаруже
ния утечек в нефтепрр- 
'водах, которые пересека
ют реки, был изготовлен 
научно - исследователь
ским институтом интро
скопии несколько лет на
зад. От нефтяников по- 
ступил еще один заказ: 
разработать течеиска- 
тель для нефтепроводов, 
проходящих через боло
та. И такой прибор был 
сконструирован.

В. НИКОНОВ.

к столу 
лесников

в торговых организа
циях и «а  предприятиях 
Томсклесурса успешно 
закончилась заготовка на 
зиму сельскохозяйствен
ной продукции .Планы 
по'  всем показателям 
перевыполнены. Овощи 
будут регулярно посту
пать весь сезон к . сто
лу работников ' лесной 
отрасли. В этом году бы
ло закончено строительст
во овощехранилищ
Томсклесурса с активным 
вентилированием в Крас
ном Яре, Катайге и Под
горном.

Л. ПЕТРОВА.

о клюкве и предприимчивости
S Дважды' в этом году 
“ горком КПСС п облюов- 
5 проф собирали должно- 
S стных лиц, (отвечающих 
5 за организацию общест- 
~ венного питания на пред- 
S приятиях тщюда, ставили 
S перед ними задачи по 
S организации заготовки 
Z грибов и ягод, улучше- 
т нию торговли фрзчстами 
S и овощами на предприя- 
S тиях, но задачи эти на 
Е многих Цредприятиях ос- 
а тались нерешенными.

Плодоовощные базы Том
ска истекают виноградны.м 
соком. Солнечных даров 
скопились десятки и десят
ки тонн на любой вкус: 
белый и черный виноград, 
продолговатый и круглый, 
сладкий и терпкий. Про
дукт скоропортящийся,- но...

Проходная подшипниково
го завода; В  «раЩоворе уча
ствуют (работница шлифо- 
вальво - сборочного цеха 
№ ’ |1 Людмила Георгиевна 
Трифонова и контролер 
ОТК этого же цеха Мария 
Александровна Черткова. 
Вопрос к ним один: «Мож
но ли, возвращаясь с рабо
ты, (пришети домой пакет 
винограда?»

— (Второго октября (У нас 
в цеховом буфете он появил
ся -впервые. Но буфет от
крыт Ь 311 до часу дня. .Что
бы (КУПИТЬ, надо (уйти с ра

бочего места, — говорит 
Людмила Георгиевна.

— После смены, — допол
няет Мария Александревва, 
— можно пойти в овощной 
магазин или купить на ули
це с лотка. Но для этого 
надо стоять в /очереди.

1^да председатель проф
кома завода Алексей Ми
хайлович Захаров узнал о 
таких ответах, он не сму
тился. По его мнению, все 
ясно: завод выделил груз
чиков и транспорт, а за ос
тальное должны отвечать 
торговые работники. Он 
ра)гоказьшает:

— Однако «наш» магазин
№ 134 Октябрьского рЬйпи- 
щеторга завален виногра
дом. Больше не стал брать. 
Овощной магазин № 12 то
ще отказался. Пришлось 
«нажимать» на дире1ктора 
заводской столовой. Завез
ли 8,5 тонны. Это в среднем 
по полтора килограм/ма на 
рабочего. А потом директор 
столовой сказал: «Попадет
мне От «общепитовокото» 
начальства». Дело в том, что 
у общепита (СВОЯ база зава
лена виноградом. Его за
ставляют брать, а ему те
перь некуда принимать.

Словом, председатель
профкома ГПЗ-5 оперирует, 
на его взгляд, убедительны
ми фактами.

Жонглировать фактами

все действительно хорошо 
научились. Между тем на 
этом же заводе меню в сто
ловых—уныло-однообразное, 
потому что изо дня в день 
вары-фуются блюда из од
них и тех же полуфабрика
тов. Еще Летом заместите
лям директорс/в по кадраА 
и быту и председателям 
профкомов было предложе
но организовать заготовку 
даров ■ природы. Для этого 
следовало создать. бригады, 
установить деловые контак
ты с облпотребсоюзом. Пос
ле такого содружества- в ме
ню непременно появились 
бы блюда Из грибов, брусни
ки, клюквы...

На ГПЗ-5 не нашли вре
мени даже переговорить с 
представителями коопера
ции. А. М. Захаров объяс
няет так;

-г- Занимались сенокосом, 
потом уборкой картофеля и 
овощей, строили стадион... 
Сил не хватило.

А  вот тут уж яв'ная дема
гогия — напраслину нагова
ривает Алексей Михайло
вич на заводской коллек
тив. У  рабочих достанет сил 
и, не на такие дела. Просто 
иссякли энергия и инициа
тива у председателя проф
кома, и его вовремя никт,о 
не поправил, строго не Опро
сил, '

Еще хуже на заводе ре-, 
зиновой обу/ви. Здесь у ра
бочей столовой нет даже 
овощехранилища, поэтому 
месяцами не бывает для 
приготовления пищи ни ка
пусты, ни моркови, ни свек
лы. Директор столовой Ю. Ф. 
Яруллин Обратился Летом к 
руководству завода с прось
бой разрешить закупку ово
щей и фруктов на рьшке — 
отказали.

— Пять лет я /был заме
стителем директора столо
вой на заводе измеритель
ной аппаратуры, — говорит 
он. — Там общественное 
питание—цех № -Д. А  здесь 
столовая в справочнике чис
лится цехом № 97 (96-й — 
наркологический кабинет). 
Конечно, это (гак, к /слову 
сказано. Но все-таки... Здесь 
есть заместитель директора 
по быту и кадрам Влади
мир Иванодич Чихунов, 
есть социально /- бытовой 
отдел из трех (человек, а 
помощи никакой.

Ю. Ф. Яруллин и люби
тели сбора таежных ягод 
сами нашли друг друга. 
Столовая пообещала заку
пить у них 500 килограммов 
клюквы. Две недели Ю. Ф. 
Яруллин не мог выпросить 
машину. Но зато, когда раз
говор о заготовке таежных 
даров зашел в присутствии 
председателя профкома за

вода В. П. Бахтиной, она 
вспомнила о машине и за
явила, что с закупкой ягод 
все в порядке. Оказывает
ся, она имела в виду те же 
500 килеграммов.

Да что там клнжва! 
Здесь виноградом не могут 
обеспечить рабочих, а его 
можно брать сейчас, сколь
ко пожелаешь. За неделю 
же было продано лишь 6,5 
тонны. Объясняют тем, что 
завозить больше нельзя, 
так как негде хранить.

Если столовую нарвать 
цехо'м, то он сегодня — один 
из самых нео.бустроеиных. 
Ни волнения, ни возмуще
ния не выказала В. П. Бах
тина, когда ори встрече с 
общественным контролером 
К.. А. Дерученко называ
лись факты один возмути
тельнее другого. В столовой 
конвейер для подачи посу
ды грязный, моечные' ма
шины не работают, в ог
ромное отверстие на кухне 
(в него втаскивали обору- 
дсвание) теперь залетают 
стаи воробьев, садятся на 
хлеб, на стаканы. Нет здесь 
санитарного врача.

— Хватит, Клара! — рез
ко оборвала В. П. Бахтина 
рассказ общественного кон
тролера К. А. Дерученко.

Вот так помощь!
Столовая № 20 Томского 

электротехнического завода

расположена в своем мик
рорайоне. Ее заведующая 
производством Т. П. Копп 
была на совещании и пом
нит о том, что предлага
лось оргакизовать заготовку 
грибов и ягод. Самое боль
шее, на что здесь решились, 
— выехали к мггчуринцам.

Нынешняя осень показа
ла, что работники общест
венного питания предприя
тий города привыкли рас
суждать так: нам ' дадут, мы 
приготовим. Огромный от
ряд технологов, завов и за
мов гфоешкивает днями в 
кабинетах столовых. Они 
не научились самой элемен
тарной социалистической 
предприимчивости.

Важно сеСодня быстро 
ориентироваться в обста
новке, правильно давать по
литическую оценку ситуа
ции. Этими качествами дол
жны обладать заместители 
директоров предприятий по 
кадрам и быту, прёдседате- 
ли профсоюзных комитетов. 
Нынешней осенью боль
шинство из них не прояви
ли даже элементарной рас
порядительности. Вот поче
му изобильный поток вино
града с трудом преодолева
ет заводские проходные, а 
в меню заводских- столовых 
так и не появились таеж
ные дары.

п. колотовкин .
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Учиться —
ленинский
завет

Гордое имя, 
высокая честь

ВКЛАД И 
ТВОРЧЕСТВО 

КАЖДОГО
«Ускорение киучно-^ех- 

няческого прогресса — 
стратегическая линия 
КПСС)» — этот курс будет 
изучаться в предстоящем 
учебном году в школах 
молодого коммуниста,- 

В соответчггвии с поста
новлением ЦК КПСС «Об 
организации политическо
го и экономического об
разования трудящихся в 
1986—87 учебном году» 
вопросы ускорения соци
ально-экономического раз
вития страны, интенсифи
кации производства ста
нут основными Во всех 
политических и экономи
ческих школах. Цель всей 
системы политического и 
экономического образова
ния состоит в том, чтобы 
включить в решение пос
тавленных XXVII съез
дом партии задач творче
ские возможности каждо
го трудового коллектива, 
каждого человека. Это яв
ляется первейшим усло
вием ускоренного соци
ально - экономического 
развития, совершенство
вания всех сторон обще
ственной жизни. Важно, 
чтобы каждый человек 
понял, осознал, прочувст
вовал всю глубину пере
ломного этапа развития 
общества, определил „ с , 
учетом этого свое поведе
ние, свою деятельность.

Учеба молодых комму
нистов должна не толь
ко обогащать суммой 
знаний, но и повы
шать их личную актив
ность в разработке и реа- 
ЛИЗЕ1ЦИИ конкретных за
дач по улучшению дел в 
своей бригаде, на <^рме, 
в учебном учреждении, 
исследовательском инсти
туте.

Каждая школа должна 
стать центром, где возни
кают, обсуждаются, отра
батываются,, готовятся к 
внедрению в практику 
предложения, идеи, сооб- ̂ 
ражения слушателей. Ни 
один из вопросов'Не дол
жен «повиснуть в возду
хе»: его или НУ551НО при
нять к исполнению, или, 
если он того заслуживает, 
отвергнуть. Причем нель
зя допустить, чтобы здесь 
лишь «выдавались» проб
лемы для решения их 
кем-то другим: ничего
доброго из этого, кроме 
иждивенчества, не полу
чится. Школа должна 
стать цехом и творческих 
мыслей, и Их внедрения.

Область проблем для 
обсуждения на занятиях 
с молодыми коммуниста
ми обширна. Она не ог
раничивается курсом ус
корения, а охватывает 
многие вопросы партий
ного строительства. Это* 
понятно: ведь идет подго
товка кандидатов для 
встугбления в партию. В 
ходе учебы молодым ком
мунистам предстоит встре
титься не с одним пропа
гандистом, как это обьч- 
на бываеФ,(̂  например в 
системе экономической 
учебы, а с широким кру
гом партийно-хозяйствен-' 
него актива. Районные 
школы, как известно, воз
главляют первые секрета
ри горкомов, райкомов; 
КПСС, а учебными труп- - 
пами руководят секретари 
парткомов. Первое заня
тие по вводной теме 
«Двенадцатая пятилетка 
— пятилетка коренного 
перелома в социально- 
экономическом развитии 
страны» проводится' непо
средственно в трудовых 
коллективах. В работе 
школ активно участвуют 
партийные комиссии, ве
тераны партии. Это поз
волит слушателям школ 
не замыкаться на каком- 
то узком круге проблем,, 
а расширять диапазон 
своей активности.

Я. МАЛЫШЕВ, 
заведующий [ Домом 
политического просве
щения обкома (КПСС.

ЗА й е н а  н е  б е с п о к о й т е с ь .. и

25 Июля 1918 года на 
железиодорожнин стан- 

' ции г. Красноярска, опоз- 
наяньлй одним из чинов
ников, был арестован 
член Центрального Коми
тета Советов Сибири, ко
миссар финансов Арка
дий Федорович Иванов. В 
ночь на 25 октября. он 
вывезен из томской 
тюрьмы на станцию 
Кольчугино и зверски 
убит белогвардейцами.

Имя Аркадия Федоровича 
Иванова тесно связано с 
установлением Советской 
власти в Томске. Он про
шел нелегкий путь, полный 
борьбы и лишений, став 
борцом стойким и беском
промиссным. Первое тюрем
ное заключение в 1903 году 
по обвинению в принадлеж
ности ;к РСДРП лишь укре
пило в нем решение цели
ком посвятить свою жизнь 
революционной борьбе. Его

письма на волю полны оп
тимизма; «За Д1еня не беопо- 
койтесь. Во мне растет и 
ширится огромная внутрен
няя жизнь. Каждый час мо
его пребывания в каземате 
заполнен каким-то интерес
ным и полезным делом...».

В январские дни 1905 года 
Аркадий Федорович в гуще 
революционных событий 
Петербурга. Разносторонние 
знания, широкая эрудиция 
помогли 24-лешему Иванову 
успешно выполнять работу 
редактора большевистакой 
газеты «Северная земля», 
его имя было хорошо знако
мо большевикам Москвы, 
Одессы и других городов, в 
которых он вел партийную 
работу. Хорошей политиче
ской школой стал для Ива
нова V съезд РСДРП, на ко
торый он был делегирован в 
1907 году от Одесской пар
тийной организации. Его 
партийная кличка Федор 
все чаще упоминается в

агентурных сводках охран
ки. В апреле 1910 года сле
дуют очередной арест и вы
сылка на 4 года в нарым- 
ский край. Но и там, в тя
желейших условиях, Арка
дий Федорович поддержива
ет связь с центром, ведет 
активную революционную 
борьбу. Вместе с В. В. Куй- 
бышевым и В. М. Косаре
вым он выступает одним .из 
инициаторов создания боль
шевистской организации в 
Нарьгме и проведения пер
вомайской демонстрации 
1912 года.

Неоднократаые аресты, 
тяткелая болезнь — чего 
только не вынес Аркадий 
Федорович в период ссылки! 
Летом 1914 года он получа
ет возможность .переселить
ся в Томск. И вновь сразу 
же включается в работу: 
возглавляет нелегальный 
кружок рабочих-печатников, 
работает в «Военно-социали
стическом союзе», устанав

ливает связи с оольшевист- 
скими организациями.

В дни Февральской рево
люции Иванов возглавляет 
-созданную в Томске народ
ную милицию, затем город
скую продовальственную уп
раву, а в январе 1918 года 
назначается комиссаро1М 
Томского отделения Госбан
ка. «Мы все видели в лице 
Аркадия Федоровича Ива
нова стойкого, волевого, 
хладнокровного, целеустрем- 
•ленного большевика», — 
вспоминали его соратники.

Будучи делегатом IV Все
российского съезда Советов, 
Иванов встречался с В. И. 
Лениньлм и Я. М. Свердло
вым,

Член ВЦИК и Центроси- 
бири, комиссар финансов в 
составе делегации Центроси- 
бири 1прт-1лагал . максимум 
усилий для мирного урегу- 
.лирования конфликта с

'Командованием чехословац
кого корпуса. Непоколеби
мая стойкость, выдержан
ность и тактичность вынуж
дали даже врагов ценить 
его как сильную фигуру. 
Уже находясь в томской 
тюрьме и осознавая всю 
серьезность своего положе
ния, он, тем не менее, кате- 
гор>ьчески протестует против 
готовящегося подпольным 
комитетом его освобожде
ния, доказывая, что это при
ведет к дополнительным 
жертвам, а люди будут ну
жны для вооруженного вос
стания.

...В Томске на проспекте 
Ленина, недалеко от ул1щы 
(Аркадия Иванова, установ
лен и памятаик — символ 
искреннего преклонения то
мичей перед памятью ге- 
роя-большевика Аркадия 
Федоровича Иванова.

А. ОДИНЕЦКИЙ,
В. МАТВЕЕВА.

•  ЦЕХ ТВОРЧЕ- :
СКОЙ МЫСЛИ, АК- 5 
ТИВНОГО ДЕЙСТ- :  
ВИЯ г

•  ЖИЗНЬ, ОТ- i
ДАННАЯ РЕВОЛЮ- § 
Ц И И  i

•  КАЧЕСТВО: ЗА =
НЕГО МОЛОДОЙ = 
КОММУНИСТ НА- = 
РИМАН КАХИЕВ = 
БОРЕТСЯ ПО ДОЛ- i  
ЖНОСТИ И ПО = 
ДОЛГУ =

•  ТОЧКИ ПРИ- = 
ЛОЖЕНИЯ сил — = 
ПОЛЕ и ФЕРМА =

■МШ:

Перестройка: трудные уроки

Такая должность
Отзывы о тех, кто закон

чил прохождение кандидат
ского стажа и стал комму
нистом, как правило, звучат 
в 1мажорном тоне: перевы
полнил, досрочно завершил, 
освоил... Ну а если невоз
можно 'Перевыполнить и до
срочно отрапортовать? Ек;ли 
дри всем старании и ответ
ственности не flioeHTbcH сию- 
минутаого успеха?.. Такая 
работа у 'Молодого коммуни
ста Наримана Кахиева. Он— 
начальник ОТК элвктро.ме- 
хан'ичеакого завода.

...Новость мгновенно обле
тела завод: «'Слышали, вче
ра на съезде нас критикова-; 
ли? Ну 'докатились, дальше 
некуда».

Нариман тоже смотрел по 
телевидению выступление 
шахтера, который очень не
лестно отозвался о то.моких 
отбойных молотках, потом 
еще раз внимательно прочи
тал это выступление в газе
те. Все правильно, думал 
он; к чему шли гадами, к 
тому и - 'ПРИШЛИ. Только вот 
мне-то как . быть: сразу
складывать с себя полномо
чия или попытаться еще 
что-то сделать?

За месяц до съезда Н. Ка- 
хиев был назначен началь
ником отдела технического 
контроля. На заводе, оказав
шемся в сложной производ
ственной ситуации, делали 
ставку на молодых. (Многие 
цехи, отделы возглавили 
недавние выпускники ву
зов, 1вчерашние молодые 
специалисты. В числе таких 
специалистов бьш и Нари
ман Кахиев, закончивший 
ТПИ. Только вошел в курс 
дела,. как вдруг — критика 
на съезде.

...Бригада первого цеха не
годовала, Как это так, «сто» 
.пет обх'одились без опилов
ки ствола молотка, а тут на 
тебе — бери в руки напиль
ник и скрипи им целый 
день, снимай заусеницы с 
деталей.' Где это видано,

чтобы в век НТР работу вы
полняли дедовским ‘мето
дом? Претензии рабочих по 
поводу способа обработки 
были обоснованными. Но 
ведь выполнять эту опера
цию требовалось по техноло
гии. И начались конфлик
ты, одни шумели: «Не хо
тим так работать!». Дру
гие говорили: «Надо! На
до!». Нариман требовал от 
контролеров: «Обнаружите
заусеницы — возвращайте 
на доработку». Доходило до 
того, что ему швыряли зло
получные стволы; «Тебе надо 

ты и опиливай». Как объ
яснить людям, что не «мне» 
это Надо — надо шахтерам. 
И он настойчиво боролся с 
годами сложившейся тради
цией — «забывать» опера
цию опиловки, еще и еще 
раз повторял, что соблюде
ние технологии— з̂аксн для 
рабочего. В конце концов 
страсти поутихли, iho все 
равно На'риман не считает 
проблему решенной: нуж
на хотя бы простейшая ме
ханизация этой трудоемкой. 
работы. Вот почему на всех 
технических совещаниях он 
вновь поднимает этот воп
рос.

Утро 'М'олодого начальника 
ОТК ‘Начинается с Обхода 
цехов, бесед с рабочими, 
контролерами, мастерами. 
Надо бы успеть во все цехи, 
но уже в литейном он «спо
тыкается». Здесь — ffly(M до 
потолка. На днях конструк- 
тсры предложили 'вставную 
пластину для рукоятки от
бойного молотка, а 'мерите- 
ли никто не 1предуомотр§л. 
Отлили литейщики пласти
ны, передали в четвертый 
цех, а там при .механиче
ской обработке обнаружи
лось; не тот размер. Ли
тейщиков за брак лишили 
премии. Но Нариман счита
ет, что это не .мера, а полу
мера. Одними наказавиями 
и контролем не добьешься 
высокого качества. Нужны

■определеиные услови п,
Взять, окажем, вентилятор 
ВМ-6. По СВОИ.М парамет
рам изделие соответствует 
лучшим ми'ровый обйзца.ч. 
А по изготовлению? Отсут
ствие катсих-либо средств 
механизации, перешрещг'ша- 
ющаяся маршрутная техно
логия изготовления узлов м 
деталей, отсутствие склад
ских по'мещений и изолято
ров брака, теснота — все 
.эго отрицательно влияет на 
качество. Ну а такая хро
ническая «болезнь» завода, 
как не ритмичная работа,— 
это ведь тоже враг качества, 
да еще какой! Так что же, 
опустить рз'ки и ждать луч
ших времен, когда завер
шится реконстру'кцкя, обно
вится оборудование, нала
дится ритмичная работа? 
Такое отчаяние порой охва
тывало, казалось, не спра
виться. Но бросить — зна
чит расписаться в собствен
ной слабости. В конце кон
цов, кому сегодня на заводе 
легко?..

С чего начал? С того, что 
.могло уже сегодн^ поднять 
ответственность конкретных 
исполнителей за качест1во. 
Прежде всего добился иаме- 
нения положения о преми
ровании, кегюрое прелуомат- 
ривает большую зависи
мость оплаты .рабочих за ка
чество изготовленных дета
лей. Если, например, раньше 
премия за БИП (безде4>ект- 
ное изготовление продук
ции) многими 'Воспринима
лась как автоматическая 
прибавка к зарплате, то она 
становится действительно 
поощрением за отлично вы
полненную работу. Сейчас 
Кахиев. «пробИ|Вает» поло
жение, которое предусмат
ривало бы зависимость 
оплаты труда начальников 
цехов от качества работы 
коллектива. Пока же их ин
тересует только план,

— Знаете, что самое 
сложное в работе, — при
знается Нариман. — Взаи-

моотношенит! с руководите
лями .производства. С п.х 
точки зрения, я чуть ли не 
враг заводу. Любое требова
ние поработать над качест
вам 1Вос.прини;мается как 
придирка. Я. по натуре че
ловек вообще-то некон- 
ф-яиктный, а тут приходится 
через себя переступать, 
чуть ли не до 'СкандалО'В 
иногда дело доводить. Прав
да, после съезда в это.м от
ношении стало легче; произ
водственники тоже поняли: 
с одним количеством далеко 
не уедешь, хотя и сейчас 
нет-нет да и услышишь 
едкое замечание в свой ад
рес: «Требуешь качество, а 
сам входной контроль не 
можс'шь организавать».

Да организовал он вход
ной контроль! Но разве три 
человека без рабочего ме
ста. без нормального, мери
тельного инструмента, без 
четко разработанных техно
логических процессов кон
троля могут проверить ла
вину поступающих на за
вод 'колголектующих дета
лей? Вот почему Он доби
вается расширения штата, 
выделения рабочего места 
для .контролеров. По завере
ниям гшавиого июкенера, 
■ЭТИ вопросы будут скоро ре
шены.

Зато в первом цехе дела с 
■(Качеством понемногу пошли 
на поправку. Здесь органи
зовали стопроцентный кон
троль важнейших деталей 
отбойного молотка — бук
сы, звена, ударника, строго 
стали спрашивать за каж
дую операцию. Нанесен'ный 
производству материальный 
ущерб теперь полностью 
в;тыскивается с бра'коделов. .

Перспективным оказалось 
и создание бригад контроле

ров, работающих на единый 
наряд. Если раньше контро- 
-лер отвечал только за свою 
смену, то теперь — за весь 
цех. Если при контрольной 
разбр.ако1Вке обнаружится 
брак, материально пострада
ет вся бригада. Таким обра
зом, постопеггно рюшается 
еще одна важная проблема 
— качества самого контро
ля.

Хорошим .подспорьем, счи
тает Нариман, станет и вво- 
ди'лмая с первого декабря 
система гооконтроля, когда 
заводскую продукцию будет 
принимать специальная го
сударственная комиссия. 
Помогут улучшить качество 
и , те шаги, которые пред
принимаются на заводе по 
совершенствованию конст
рукции и.эделий...

— Нариман! — обраща
юсь я к Кахивву вечером, 
когда его улыбка немного 
тускнеет и когда он устало 
потирает 'виоки. — Расска
жите, пожалуйста... — И 
•вместо заготовлен'ных воп
росов о работе спрашиваю о 
семье. Его лицо светлеет, и 
я узнаю, что дома его ждут 
жена Ольга, которая, 'кста
ти, тоже работает на .заводе, 
и сынишки — семилетний 
Роман и четырехмесячный 
Руслан. Но тут же мой'собе- 
седник, озабоченно взглянув 
на часы, 'вздыхает: опять
опоздал в магазин за про
дуктами.

И так каждый день. Забо
ты, тревоги, 'Проблемы — до 
головной боли. А результа
ты? Они пока впереди. Та. 
кая уж у него должность, 
что ждать сиюминутного ус
пеха не приходится.

Т. ВИНАРСКАЯ.
’■Фото А. Батурина.

.ЛИЧНО ПРИЧАСТНЫ

Т Я Ж Е Л Ы Е  
ЦЕНТНЕРЫ СТРАДЫ

Агитбригада выступала посреди солнеч
ного поля под горячие аплодисменты зри
телей. Олег Фадеев в ту сторону даже не 
смотрел. Пообедал наскоро — и к комбай
ну, который так не (Вовремя вышел из 
строя. «Полетела» муфта молотилки, а это 
поломка серьезная...

Давно укатили уже и турунтаевские ар
тисты. а Олег вместе со слесарями упорно, 
прямо в поле, ремонтировал муфту. Толь
ко на закате машина была готова. И мо
лодой 'КОММУНИСТ сразу приступил к рабо
те. В эту пору нельзя упускать ни часа. 
Во что бы то ИИ стало.надо было намоло
тить тысячу центнеров, ведь на комбайне

он — первый сезон. До этого работал на 
тракторе, и не один год — удостоверение 
тракториста получил вместе с аттестатом 
зрелости и с тех пор практически не рас
стается с техникой. Выучился и пошел на 
«1К-70О» работать. Знаки ЦК ВЛКСМ «Зо
лотой колос» и «Молодой гвардеец пяти
летки» получил он за свой труд.

И вот-нынче Олег вышел в поле ком
байнером. Когда на бункере появилась 
первая золотистая звездочка, он не скры
вал своей радости. Это была пусть ■ не
большая, но очень важная победа...

К концу уборки на комбайне светились 
уже три звезды. Фадеев, как и мечтал, вы
полнил два сезонных задания. А работа про
должалась. Работа трудная, напряженная. 
Такая, как недавно, когда среди ненастья 
выдалось «окно» и бригада убирала хлеб 
до двух часов ночи, пока шли комбайны. 
Когда коммунист Олег Фадеев намолотил 
двести семьдесят трудных центнеров...

В. ИВАНОВА.
с. Турунтаево, совхоз ■«Победа».

З Н А Ю Т  ЕЕ 
В « Т А Е Ж Н О М »

Мария Семенова в опытно - производст
венное хозяйство «Таежное» Нарымской 
селекционной станции приехала три года 
назад. Издалека, из-под Чебоксар. И при
ехала с городской специальностью элект
ромонтажницы. А  предложили ей пойти... 
дояркой. Сказали: «На ферме нужней ра
бочие руки, выручай». И пошла. Поняла, 
что действительно нужна там.

Не стало позднее зоотехника в Элит
ном — Мария выручила там, на ходу при
обретая знания. Работала, пока не появил
ся настоящий специалист, с образованием.

С марта этого года М. Семенова вновь 
работает дояркой и надоила уже по 2.335 
килограммов на корову — это сколько 
вышло бы за год? Недаром нагоняет она 
в соревновании опытнейшую доярку А. К.

Царьгородцеву, совсем немного отстает.
Хорошо работает, поэтому знают ее в 

«Таежном». Впрочем, не только поэтому. 
Как приехала Мария в село, скучать пере
стала молодежь: в клубе художественная 
самодеятельность появилась, конкурсы 
провели — тут и парни, и̂  девушки себя 
проявили. Коллективные походы сумела 
организовать, ’ рыбалки. Ничего на себя 
брать не боится, на нее глядя и другие 
стесняются сидеть сложа руки. «Само
званого» культорганизатора район
ная газета даже в пример профессионалам 
ставила.

А Мария еще и учиться поступила за- 
■ачно в Томский сельхозтехникум — хо
чет все-таки стать настоящим специа
листом - зоотехником... И не ссылается 
на то, что дома двое маленьких детей. 
Не дает себе покоя.*

Эту ее «нешокойную позицию» и учиты
вали в первую очередь коммунисты хо
зяйства, когда нынче в июле принимали 
Марию в партию.

Я. ЗАРКЕНТИНГ
Чаииский район.

И сбились
с а г а
ПОЧЕМУ ЗАКОНЧИЛАСЬ «ВНИЧЬЮ» ЛОПЫТКА 

ВНВДРИТЬ 1БРИГАДНЫЙ ПОДРЯД 
НА ХОЗРАСЧЕТНОЙ РАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНОЙ БАЗЕ 

УПРАВЛЕНИЯ ТОРГОВЛИ

■.f/Za страницах вашей газеты мы ежедневно читаем об t/cne- 
хах трудовых коллективов области. На предприятиях созЗа- 
ются бригады нового типа, трудящиеся все более активно 
участвуют в управлении производством... В конце 1985 года 
на нашей 'базе тоже была создана бригада, работавшая по 
методу бригадного подряда. Трудовой вклад каждого члена 
бригады стал определяться с помощью КЗ"У. Вроде бы кол
лектив нашей базы стал шагать в ногу со временем. Но про
должалось это недолго. Вскоре совет бригады был разуком
плектован, и все функции его стала выполнять администрация 
базы... Недоверие к коллективу, необоснованные переводы 
неугодных рабочих с одного места на другое — все это стаЛо 
создавать в коллективе нервозную обстановку ....Рабочие 
совершенно не знают систему' начисления заработной платы. 
Расчетные листки за месяц нам не выдаются...»

Вот с каким тревожны'М 
письмом (за сСиМью подпися
ми) мы с заведующим отде
лом облсовпрофа В. С. Ка- 
белевым отп'равились на вы
шеупомянутую базу. С це
лью разобраться, почему 
там погубили замечатель
ную инициативу, если кол
лектив «стал шагать в но
гу со временем»?

— Да не (стал он, к сожа
лению, «шагать». Идея-то 
ос|юрмировать единую брига
ду из нескольких уже су
ществующих была моя, — 
говорит директор базы Д. М. 
Бу'гаев. — Смысл ее заклю
чался ,в том, чтобы более 
полно использовать рабочее 
время грузчиков. Ведь было 
как? Одна бригада разгру
жает вагон, и ра(боты ей там 
— до вечера. Другая в это 
время сидит: машин, к при
меру, нет. Вот и отправить 
бы людей туда, где есть ра
бота, рациональнее ведь. Но 
не получилось у нас брига
ды, через два месяца верну
лись к старой системе. Поче
му? Да что же можно при 
такой дисциплине? Звенье
вому говорят: дай челове
ка в помощь— т̂от не дает. 
Мол, скоро у сам1их работа 
будет, В обшем, не захотели 
они сами...

— А  зачем сша нам, такая 
организация, была нужна?— 
парируют уже авторы пись
ма — С. Ваниватов и А. Ога
рев. — В работе ничего не 
изменилось, кроме беготни 
по всей базе. И  как я буду 
отдавать млг человека в се
редине дня: он у нас ничего 
еще толком не сделал, и у 
них уже не успеет. Если 
ставить в другую epmatuy — 
так с самого утра.

Taut они и говорили: «дру 
гая » бригада, «и х »  машина, 
«ч уж о й » вагон. И  бы ло ясно, 
что единого коллектива дей
ствительно не  получилось. 
Преж де 'Каждая бригада 
была закреплена за одним 
складом. Так  и осталось по 
существу. Кладовщ ики itpo- 
сили «главного бригадира»; 
«Т ы  мне моих ребят приш
ли ». Если «св ои х » не полу 
чалось, то настроение обоюд
но 'Портилось, а То еще и 
процент боя —  выведенной 
из строя продукции —  уве
личивался.

В общем, ни ОДНО.ГО дово
да в защиту прогрессивного 
метода так и не нашлось. 
Не оправдались надежды 
руководителей на добрые 
перемены. Никто не выиг
рал в заработной плате — и 
исчез один из самых веских 
стимулов.

А произошло это, думает
ся, оттого, что получилось 
бригадное соединение искус
ственным. Прежние брига
ды вошли в него в качестве 
звеньев каждая со своим 
бригадиром, со своим «уста
вом», со своим «складом». 
Совет включил в 'себя быв
ших бригадиров, 1и не очень 
было понятно, кто же руко
водит бригадой. Пока был 
Ю, "Николаевский «.главным 
бригадиром», к нему все 
же прислушивались. Потом 
он ушел на сессию, и вовсе 
все рассыпалось.

Приработок распределялся \ 
по КТУ. Но здесь действи
тельно решающим было 
слово представителя адми
нистрации, который обяза
тельно присутствовал при 
•этом. Подчас разгорались 
страсти; кто-то- из бригади
ров настаивал на коэффици
енте «единица», а экономист 
настаивал на «ноль пять», 
поскольку рабочий был «с 
запахом». Бригадир заявлял, 
что ничего такого не заме
тил, а человек целый день 
добросовестно трудился, и 
надо было, если на то по
шло, снимать его с рабочего 
места на целый день с утра 
■л тогда уж сташйть прогул.
И вообще, подумаешь, вы,- 
пил...

Конечно, неправа адми
нистрация, беза1пелляционно 
вмешиваясь в .дела бригад, 
хоть и с блахэдми намерени
ями. Но какова ■ 'П'озиция 
бригадиров! Где уж тут го
ворить об укреплении тру
довой дисциплины, когда 
так активно прикрьшаются 
даже самые грзФые наруше
ния. Вот и получилось, что 
КТУ с его воэмржностыо 
влиять на дисциплину и 
производительность труда 
оказался нужньш прежде 
всего администрации. По
этому когда единую бригаду 
распустили, то КТУ решили 
оставить как метод воздей
ствия на коллектив. Решила 
опять же . администрация. 
Грузчики же против этого 
протестуют: «Если кто-то в 
колхозе, на больничном или 
еще где — вся бригада про- 
иорывает в заработке. Да и 
зачем нам этот КТУ? В 
бригаде самое большее —- 
шесть человек, у нас не по- 
филонишь, все на виду».

— Ну а если кто выпьет?
— это уже всапрос руководи
телей.

—■ Так вы же сами всех 
премий лишите, при чем 
здесь бригада?

Вот такой получился «под
ряд». Никто, кстати, даже 
не попытался проанализиро
вать воэможность сохранить 
единую бригаду, продолжить 
работу на подряде. При пер
вых же неурядицах дружно 
опустили руки. Словно обра- 
доваяпись такой простой 
развязке.

Немало ошибок допустили . 
руководители: и с излиш
ним админисгрированием, и с 
несовершенной системой рас
четов по КТУ. Да и расчет
ные листки действительно 
не BbiflaBaniHCb и не выдают
ся до сих пор. Но гшавное — 
при настойчивом внедрении 
бригадного подряда упусти
ли такой важный момент, 
как воспитательный.

Настораживает и настрой 
авторов письма. В основном 
молодые, грамотные, они 
прекрасно понимают требо
вания времени. Но... столь 
оптимистично ратуя на бу
маге за то, чтобы шагать в 
ногу со временем, на деле
то сбились с шага: стремят
ся к самостоятельности — 
это понятно, н® не затем -пи, 
чтобы уйти и от ответствен
ности.

В. ВАККБР.

О Т Л И Ч Н А Я
Д О Р О Г А !

Так оценила государственная комиссия 
труд дорожных строителей Зырянского 
района.

Да, такой важный для 
района объект, как доро- 
1га местного значения 
Зырянское — Богословка, 
сдан с оценкой «отлично». 
Четыре с половиной кило
метра сельского шоссе. 
Именно шоссе, потому что 
эта дорога высокой катего
рии, и именно сельское, по
скольку дорога сделана 
применительно к местным 
условиям — строители с 
одинаковым вниманием от
неслись и к доро}кному по- 

, лотну, и к спускам на мно
гочисленные ответвления 
трассы. Полностью провели 
разметку, установили до
рожные знаки, обновили 
километровые столбики, да
же засеяли полосу отчужде
ния.

Начальник Зырянского 
' ДРСУ треста «Дорспец- 
строй» К)рий Иванович Кис
лицын, когда его попросили 
назвать особо отли'чившихся 
строителей, просто растерял
ся.

— Да можно любого назы- 
,вать, —- сказал он. — Объ
ект был для нас главным, и 
в его строительстве участво
вал весь наш коллектив. 
Поэтому окажу так: земля
ные работы выполнял кол- 

%1ектив В. П. Ломова, асфаль
товую смесь готовила брига
да мастера с. В. Сергиев
ского, а укладку полеРгна ве
ла бригада А. И. Мелкозеро- 
ва.

Да, эго был коллективный 
труд. Все свои силы yinpaB- 
ление сконцентрировало на 
этом объекте. Работали да
же в (Выходные дни. И это 
еще раз доказьшает, как 
важна, как необходима для 
строителей концешрация 
сил. Выгодна она всем; 
сельчане получили отлич
ную дорогу, а управление 
выполнило на 90 процентов 
годовой план. И это за три 
Месяца до нового года!

м. никипок.
е. Зырянское.
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БОЛЬНИЧНЫ Х С ТАЛ О  М ЕНЬШ Е
Охрана здоровья трудящихся, развитие 

направлений работы обкома профсоюза 
ской промышленности.

базы здравоохранения одно из главных 
рабочих электростанций и электротехниче-

Под
профсоюзным

контролем
Недавно ироверяла в 

Колпашеве завод «Метал
лист».. На одном из участ
ков обрадовала такая, как 
выяснилось, обыденная там 
картина. Во время переры
ва рабочие. оодходили к ап
течке, висящей тут же, близ 
станков, и брали оттуда не
обходимые для профилакти
ческого лечения сердечно- 
оссудистой Системы лекар
ства. Каждый знал свою до
зу. А когда одной из работ
ниц понадобилось измерить 
артериальное давление, то 
эту процедуру с ловкостью 
опытной медсестры проде
лал мастер участка. По все
му чувствовалось,- что ло
зунг Медиков «Борьбу с 
сердечно - сосудистой пато- 
лодаей нужно вести не от 
случая к случаю, а посто
янно» ■ имеет для рабочих 
этого коллектива конкрет
ный смысл. Таков .резуль
тат содружества предприя
тия с кардиологическим 
центром АМН СХ:СР.

Серьезное отношение ра
ботающих на «Металлисте» 
к своему здоровью появи
лось не вдруг, не сразу. 
Чтобы каждый из нуждаю
щихся в лечении осознал

несбходимость его, приходи
лось убеждать, искать сти
мулы. Было .проведено не
мало бесед. В колдоговоре 
оговаривалось, что при от
казе от профилактического 
лечения диспансерным боль
ным больничный лист не 
будет оплачиваться. Сейчас 
этот пункт отменили: все
идут на лечение уже без 
нажима. Кстати, и сердеч
но - сосудистыми недугами 
страдают теперь на «Ме
таллисте» меньше. Сокра
щается и общая заболевае
мость.
■ Отраслевой комитет проф
союза включился в прово
димый в области экспери
мент по снижению трудопо- 
терь из-за временной не
трудоспособности. Усилилось 
внимание к здоровью рабо
тающих, ук|репляется сод
ружество с медика1ми. В ка
кой-то перисид у работников 
объединения «Сибэлектро- 
свет» участились заболева
ния органов зрения. Проф
ком пригласил специали
стов глазного . диспансера, 
был праведен углубленный 
осмотр работников, полу- 
чивтпих больничные листы 
в течение прошлого года. 
Все эти товарищи прошли 
затем профилактическое ле
чение. И показатель тре
вожной строки в сводной 
таблице заболеваемости за
водчан изменился в лучшую 
сторону.

Л

С БРАГОВАРОМ

3, А. Подушкина, работница столовой № 75 Томского тре
ста столовых № 3, изготовила 6 литров браги для личного 
употребления. Октябрьский районный народный суд пригово
рил ее к 1 году 6 месяцам исправительных работ в местах, 
определяемых инспекцией исправительных работ, с удержа
нием 15 процентов от заработка в дохад государства. В при
нудительном порядке ее будут лечить от хронического алко
голизма.

С РАСХИТИТЕЛЯМИ

В. А. Зиновьев, рабочий совхоза имени 50-летия СССР 
Томского района, похитил 6 литров молока е животноводче
ского номплекса совхоза. Томский районный народный суд 
оштрафовал его на 100 рублей.

В. И. Алексеева, гардеробщица Дома отдыха .«Синий утес», 
похитила из столовой печенье, булочки, мыло, чистящую па
сту — всего на 2 рубля 11 копеек. В .клубе Дома отдыха со
стоялось выездное заседание Томского районного народного 
суда. Алексееву оштрафовали «а  150 рублей.

Работник Томского техучастка 1В поселке Самусь В. Ф. Но
восельцев похитил из цеха часы, за что ему пришлось за
платить штраф тридцать рублей.

С ВОРАМИ

Несовершеннолетние А. Л. Халипов, учащийся СПТУ-11 
г. Томска, и нигде не работающий И. ‘3. Викулов по предва
рительному сговору украли мотоцикл «Восход» в поселив Кис
ловка Томского района. Суд приговорил их и двум годам ли
шения свободы с отсрочкой в исполнении приговора на 2 го
да.

Водитель Томского электромеханического завода В. Ю. Со- 
ломатов и .работник Томского завода строительных материа
лов К). А. Башкиров проникали в садовые домики мичурин
цев и похищали их личное имущество, ноторое за т^  пропи
вали. Томский районный мародный суд приговорил Соломато- 
ва к .5 годам лишения свободы, Башкирова—к 2,5 года лише
ния свободы. У преступников конфисковано имущество.

Ю. А, Аристов, работник совхоза с. Мазалова, похитил с 
территории ПМК-6 5 щитов штакетника, за что'был привлечен 
к уголовной ответственности. Он заплатил штраф 100 рублей.

Рабочий, областного радиоцентра В. В. Трусов унрал_ в де
ревне Малиновая .Грива Томского .района 10 пчелосемей (с_до- 
миками), принадлежащих мёстному жителю. Томским район
ный народный суд приговорил его к Двум годам лишения 
свободы.

Пенсионерка из пос. Моряновка В. Н. Пронина украла в ма
газине орса конфеты на 3 рубля 28 копеек. Суд оштрафовал 
ее на 150 рублей. Пытались похитить продукты в этом мага
зине и А. 'М. .Пбпова, работница (Моряковской' РЭБ флота, и 
Т. П. Эминова, санитарка Моряковской линейной больницы. 
Им тоже пришлось заплатить штраф. Случаи нр̂ аж в магази
не были рассмотрены на выездном заседании Томского рай
онного народного суда в Моряковне.

С НАРКОМАНАМИ

Электрик автобазы управления «Томскстройтранс» В. П. 
Коновалов, I960 года рождения, выезжал в Казахстан на вре
мя отпуска, где заготавливал наркотические вещества расти
тельного происхождения, а затем сбывал в Томске и склонял 
н их употреблению своих знакомых. В ходе следствия выяс
нилось, что Коновалов р-'одавал наркотики стекольщику сов
хоза 1«Кузовлевский» В. Н. Осипову, 1957 года рождения, и 
слесарю МСУ-100 А. А. Котову, 1958 года рождения, которые 
тоже склоняли своих знакомых к употреблению наркотиков.

Октябрьский районный народный, суд приговорил Конова
лова к 6 годам лишения свободы с конфискацией имущества, 
Осипова и Котова — к трем годам лишения свободы с обяза
тельным привлечением к труду.

С НЕПЛАТЕЛЬЩИКОМ АЛИМЕНТОВ

А. Ф. Семченйо, 1956 года рождения, обязан выплачивать 
алименты на содержание сына. Однако с июля никакой мате
риальной помощи семье не оказывал, не имел постоянного 
MecTii жительства и работы. Жил на случайные заработки. На 
момент рассмотрения дела его общая задолженность по 
выплате Климентов составила более 1.000 рублей. Он привле
чен к уголовной ответственности. 'Суд приговорил его к 1 году 
лишения свободы в колонии для лиц, совершивших умышлен
ные преступления.

Сейчас в отрасли заклю
чаются длительные хоздого- 
воры с кафедрой мединсти
тута по организации про- 
филактиче)ско.го лечения 
страдающих простудными 
заболеваниями, а также ча
сто и длительно болеющих 
ребятишек 'В детских комби
натах.

Решение последней проб
лемы важно само по себе, но 
это и еще один солидный 
резерв сокращения потерь 
рабочего времени. Ведь уход 
за больными детьми состав
ляет по отрасли треть всех 
трудопотерь. Активно нача
то внедрение опыта Горь
ковского автозавода и НИИ 
педиатрии. В детских ком
бинатах №№ 40 и 73 создали 
базу для пр&ведвния физио
терапевтических йтроцедур. 
Открыты четыре '■-’санатор
ные группы для ослаблен
ных детей, которые, посе
щая детсад, получают пред
писанное узким специали
стом лечение. Отрабатывает
ся система материального 
поощрения работников дет
ских комбинатов в зависи
мости от тоЯэ, ка.ков ре
зультат борьбы за укрепле
ние здоровья малышей. На 
базе санатория - профилак
тория «Прометей» на про
тяжении, уже двух лет орга
низуются специальные сме
ны «Мать и дитя».

Многие группы детских 
комбинатов еще переуплот

нены. Поэтому 1ко’.\м1лексные 
планы улучшения условий 
труда и санитарных оздоро
вительных мероприятий на 
двенадцатую пятилетку пре- 
дуоматривают строительство 
детских комбинатов на 1.Q80 
мест. С вводом их в эксплу
атацию полностью решится 
проблема устройства детей.

В сегд а ли 
выполняется 

намеченное?
Много внимания в отрас

ли уделяется развитию ба
зы здравоохранения, об 
этом на страницах «Красно
го знамени» уже рассказы
валось. При разработке от
раслевой провраммы «Здо
ровье» предусмотрены ме
ханизация и автоматизация 
производственных процес
сов, резкое сокращение руч
ного труда, приведение ус
ловий труда в соответствие 
с требованиями и нормами 
его охраны. Будет и сто
процентное обеспечение са- 
нитарно - бытовыми поме
щениями.

Все эти конк(ретные .ме
роприятия должны контро
лироваться врачебно - ин
женерными бригадами пред
приятий. К сожалению, мно

гие из них еще не осознали 
своей роли, сущест^ют сим
волически, не изучают (а 
значит, и не контролируют) 
производственно - обуслов
ленную заболеваемость.

На днях условия труда 
проверяла санэпидстанция. 
Отмечено, что на «Сибэлек- 
тромоторе», например, ре
конструирована вентиляция 
в цехах №№ 14 и 15, частич
но снизилась запыленность. 
А дальше длинным абзаце.м 
— невыполненное. Превы
шает Bice нормы загазован
ность в цехах №№ 3, 5, 71, 
75, запыленность — в цехе 
№ 75. На деле не является 
санитарной лабораторией 
центральная заводская лабо
ратория. До сих пор не рабо
тает комната отдыха в цехе 
№ 75. Ужэ два года «откры
вается» мастерская по ре
монту спецодежды. Не хва
тает гардеробных, душевых, 
умьшальни.ксв, 1гуале‘тов... 
Медленно решаются анало
гичные проблемы и на дру
гих предприятиях.

Да, в целом по отрасли, во 
многих ее коллективах чис
ло больничных уменьшает
ся. &та тенденция радует. 
Но налицо и серьезные не
достатки. Устранение их, 
дальнейшее движение впе
ред зависят от того, как за
интересованно к укрепле
нию здоровья работающих 
будут относиться хозяйствен
ные руководители, насколь
ко активно будут действо
вать профсоюзные органи
зации. Помощь и опрос 
предстоит усилить и обла
стному ко.митету профсою
за.

Ориентируясь 

на лучший опыт
Борьба за здоровье рабо

тающих начинается в брига
де, на участке, в цехе. Как 
поднять роль цехового вра
ча, где искать ему помощ
ников? Интересный опыт 
есть в Ленинграде. Там на 
предприятиях цеховые вра
чи работают в тесном .кон
такте со страхделегатами. 
Профсоюзные активисты по
лучают в здравпункте спи
ски работников своего под
разделения, состоящих на 
диопансерном учете, графи
ки явок их к врачам. И по
могают добиваться выпол
нения графиков. Подобная 
о.рганизация работы страх
делегатов — это еще и кон
троль за цеховым врачом. 
Он уже не сможет в суете 
дел отма'хнуться: мол, не 
пришел больной — и ладно. 
Профкомы должны ориен
тироваться именно на такие 
активные формы .работы.

Ебть и другие примеры 
полезного опыта работы по 
укреплению здсровья, сни
жению трудопотерь из-за 
временной нетрудоспосо1бно- 
сти. Применить его, распро
странить как можно шире — 
вот одна из важнейших на
ших задач.

Н. КОРАБЛЕВА, 
;[|1оверенньхй врач обкома 
профсоюза рабочих элек
тростанций и электро
технической ' промыш

ленности.

ФОТОРЕПОРТАЖ-

« Т А К И М  ЖЕ Д О Р О Г И М  
Ч Е Л О В Е К О М . . . »

в школе № 1, как и во 
многих других, .введен об
щественно полезный труд. 
Мдльцщи самостоятельно 
убирают свои классы, уха
живают за цветами, ремон
тируют книги в школьной 
библиотеке и учебные по
собия.

В этой школе — своеоб
разный эксперимент: на
чальные классы отделены 
от старших, чтобы у малы
шей был свой микроклимат. 
Дети учатся самоуправле
нию. 0.ктябрята дежурят по 
школе, следят за порядком 
в столовой. Ученики 1—3-х

классов занимаются в сво
ем спортивном зале, есть у 
них свой кабинет искусств, 
где проходят уроки музыки 
и рисования, кабинет труда.

В. А. Сухомлинский отме
чал огромную роль учителя 
в жизни школьника. «Он 
должен быть для ребенка 
таким же дцрогим и род
ным человеком, как мать. 
Вера маленького школьни
ка в учителя, взаимное до
верие между воспитателем 
и воспитанником, идеал че
ловечности, который видит 
ребенок в своем воспитате
ле, — ̂ это элементарные и

вместе с тем самые слож
ные, самые трудные . пра
вила воспитания, постигцув 
которые, учитель становится 
подлинным духовны:^ на
ставником».

Ша,ги на пути к именно 
такому духовному настав
ничеству успешно делает 
учитель Галина Александ
ровна Кытина. Она очень 
внимательна к детям, в ме
ру строга. Приучает их с 
первых дней в школе к са
мостоятельности, вежливо
сти.

На мой вопрос «Каким

бы вы хотели видеть свои 
4-й «в»?» Галина Александ
ровна ответила:

— Прежде всего чтобы 
мальчики уважали девочек. 
Чтобы каждьхй из детей 
умел чувствовать настрое
ние товарища и стремился 
помочь другу.

— А главная ваша зада
ча, кроме того, чтобы дать 
им знания?

— Научгить их самостоя
тельности!

С. БОРЕЙ.
НА СНИМКАХ: Г. А. Кы

тина и ее ученики.
Фото А. Покушалова.

Нетрудно усвоить истину,
что за рулем лить нельзя. Но не все водители ее осознали

Громкоговоритель нашего 
«рафика» с надписью *Нар- 

,^ологич€ская служба ГАИ» 
дал понять водителю «3АС- 
968» № 45-06 ТОЛ, что ему 
нужно остановиться. Води
тель не реагировал. Догна
ли... За рулем был Л. II. 
Калганов, начальник элект
роцеха завода КПД. Конт
роль на трезвость — «лег
кая степень опьянения».

Управляли личными авто
мобилями в нетрезвом со
стоянии и П. А. Жданов, 
Б. С. Мухачев, Н. Г. Щад
рин... (Это небольшая толика 
данных за сеатябрь.

Ежегодно yBeaHHHBaeixyr

число владельцев личного 
транспорта. И.мея нужную 
сумму, автомобиль приобре
сти несложно при условии, 
если будущий владелец еще 
и член добровольного обще
ства автомотолюбителей. 
(Последнее еще проще: при
ходи к председателю 
НДОАМ, пиши заявление и 
пользуйся ’ всевоз.можны- 
ми благами. Тем более 
что и спрос при этом неве
лик. Обязанностей — мини
мум.

Чем объяснить, что члена
ми областного общества яв
ляются больные хрониче- 
ски5и алкоголизмом? Что это

За условия приема? А  ведь в 
обществе работа по искоре
нению пьянства среди во
дителей (Должна (Вестись 
комплексно и целенаправ
ленно. Ее_не ведут.

Процветает пьянство ,в га
ражах. Однако БДОАМ от
решилось от этой проблемы 
и предоставило поле дея
тельности лишь сотрудни
кам госавтоинспекции.

Наркологическая служба 
ГАИ, учитывая создгшшую- 
ся обстановку, еще в марте 
этого года предложила вне
сти дополнения в «Устав 
гаражного кооператива». Но 
предложение осталось ( всего

лишь предложением, подпи
санным начальником ГАИ и 
главным врачом нарколо
гического диспансера.

Откровенно хуже стало 
взаимодействие правшения 
общества с госавтоинспек- 
цией. Общество не интере
суется своими членами, и в 
частности теми из них, кто 
задержан за рулем в не
трезвом виде. А  такой обмен 
информацией нужно нала
дить обязательно в целях 
воспитания.

А. СКРЯБИН, 
врач, . психиатр-нарколог 
наркологической слу|ж- 

бы ГАИ.

ПИСЬМО в РЕДАКЦИЮ

ИДУТ ЖАЛОБЫ В СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ
Дорогая редакция! Пишу 

вам как председатель сове
та ветеранов'сеЛа Турунтае- 
ва Томского района, хочу 
рассказать о тем, что набо
лело.

Наш совет объедршяет 67 
ветеранов войны и 93 вете
рана труда. Главной своей 
заботой мы считаем патри
отическое, нравственное и 
трудовое воспитание юно
шества. Поддерживаем тес
ную связь с Турунтаевской 
средней школой и комите
том комсомола совхоза 
«Победа». Активно участво
вали ветераны в оборе 
средств на сооружение в 
Томске мемориальной сте
лы для увековечения памя
ти погибших зе.мляков. 
4.600 рублей внесли на счет 
Nt loo турунтаевцы.

4'); ветеранов продолжают 
работать в совхозе и других

сельских организациях, по
казывая пример трудолю
бия. Одним словом, не зам
кнулись с уходом на пен
сию ветераны в своих лич
ных делах, продолжают ак
тивно участвовать в жиз1ни 
села.

И руководство совхоза, 
прежде всего директор ЩЕ. 
Степанов, не обходит вни
манием и заботой ветера
нов. Ветеран всегда вне 
очереди пройдет на прием и 
встретит раду(ШНое отноше
ние. Совхоз ежегодно про
дает пенсионерам по два 
центнера зернофуража,* се
но и солому для личного 
скота, выделяет строймате
риалы для .ремонта квартир, 
транспорт для вывозки кор
мов и топлива.

К сожалению, этого ^не 
скажешь Обо всех руково- 
дите.лях отделений совхоза,

организаций и згчреждений, 
находящихся в Турунтаеве. 
Некоторые из них относят
ся к запросам ветеранов 
войны прямо-таки тфенебре- 
жительно. Иначе не ска-, 
жешь. Особенно это касается 
выделения траноторта. По
рою ходит по инстанциям 
человек, которому уже за 
семьдесят, обивает напрас
но пороги, да и приходит в 
совет ветеранов: «Помогите 
одолеть равнодушие». Мы 
обращались в исполком Ту- 
рунтаевского сельсовета с 
просьбой разработать кон
кретные меры, помочь Гре
шить этот вопрос. Но, как 
говорится, воз и ньше там.

Вьгзьшают недовольство 
ветеранов непорядки и в 
продаже ветеранам продунк- 
тов питания и товаров по
вышенного спроса. Мы по
нимаем, что трудности тут 
немалые. Но, думается, ес

ли бы дирекция Турунтае- 
вского хозрасчетного торго
вого объединения и правле
ние Томского райпо подхо
дили к делу с душой и на
стоящей ответственностью, 
можно .многое -сделать для 
ветеранов. Неужели за два 
года нельзя было удовлет
ворить заявки на четыре- 
стиральные машины, две 
пилы «Дружба» и один мо
тороллер «Муравей»!

Особенно плохо с прода
жей продуктов питания ве
теранам войны. Ведь та/кая 
льгота для бывших фронто
виков введена не случайно. 
Это .люди в основном прек
лонного возраста, инвалиды, 
многие по состоянию здо
ровья не могу|г держать скот 
и стоять в очередях. Но 
продукты продают им , по 
нормам, намного меньшим, 
чем в городе. При этом про
дажа организована так, что

в магазин приходится хо
дить за мясом в один день, 
за (колбасой — в другой. 
Неужели эти продукты 
нельзя завозить и прода
вать одновременно в зара
нее установленные дни?

Мясо привозят, как- пра
вило, свиное, жирное. И 
для здоровых эта пища тя
желовата, а что говорить о 
«желудочниках» и диабети
ках, которых среди ветера
нов войны много: люди по
жилые, да и фронтовые ли
шения сказываются. К тому 
же мясо иногда дале1Ко не 
первой свежести. Холодиль
ные камеры в торговом 
объединении не всегда ра
ботают исправно.

Почему я пишу все это 
подробно? Потому, что все 
жалобы идут в совет вете
ранов, и мы, как ни бьемся, 
не можем добиться улуч
шения.

В марте у нас проходило 
отчетно - выборное собра
ние, где обо всем этом гово
рили ветераны. Присутство
вавшая на собрании стар-^ 
ший товаровед Томского 
райпо Л. А. Гриненко по
обещала помочь, но. после 
этого обслуживание ве
теранов стало еще хуже. 
Выступал я на заседании 
районного совета ветеранов, 
писал в районную газету 
«Правда Ильича», но, увбт, 
изменений никаких.

Надеюсь на помощь «Кра
сного знамени». Ведь м.йо- 
гого ветераны и не требу
ют. Просят лишь душевного 
отношения к их нуждам. А  
вот этого часто и не хва
тает.

Г. ГОРДИЕНКО, 
председатель совета ве
теранов села Турувтае- 

ва Томского района.

СООВЩЕНИЕ ТАСС
в течение 3—6 октября 1986 г. экипажем нашей под

водной лодки, на которой произошла авария, и личным 
составом подошедших советских кораблей велась борьба 
за обеспечение еешепотопляемости.

Несмотря на предпринятые усилия, подводную лодку 
спасти не удалось.

6 октября в 11 часов 03 минуты она затонула на боль
шой глубине. Экипаж эвакуирован на подошедшие со
ветские корабли. Потерь в составе экипажа, кроме тех, о 
которых сообщалось 4 октября 1986 г., нет.

Обстоятельства, приведшие к гибели лодки, продолжа
ют выясняться, но непосредственной причиной является 
быстрое проникновение воды ставне. Реактор заглушен. 
По заключению специал1'1стов, возможность ядерного 
взрыва и радиоактивного заражения среды исключается.

^ ^ Е ж д ^ н а р о д н а я ^  

ш ш н я » о я м а и . и я

,впо1»тЕ§»ы Т А С С  с о о б щ а ю т

Отклики на предстоящую 
встречу роводителей 

СССР и США
к  ^’ейкьявику, где намечена встреча руководи

телей CXXJP и США, приковано внимание государ- 
ственньтх и политических деятелей многих стран, 
широкой международной общественности, которые 
возлагают надежду на то, что она явится важным 
шагом яа пути решения главных проблем совре
менности, ввязанных с выживанием и прогрессом 
человечества в ракетно-ядерный век.

ТОКИО. Исландия сделает все возможное для 
успешного прсведения предстоящей встречи Гене
рального секретаря ЦК ТШСС М. С. Горбачева с 
президентом США Р. Рейганом в Рейкьявике. Об 
этом заявил в интервью японской газете «Ио)Миу- 
ри» премьернминистр Исландии Стейигримур Хер- 
маннссон.

«Мы надеемся, — сказал он, — что на этой 
встрече будет сделан конкретный шаг в деле разо
ружения, каким бы малым он ни был. Предстоя
щая встреча должна внести вклад в создание ми
ра, которому не нужна будет военная мощь. И 
проблема при этом заключается вовсе не в том, 
будут или нет подписаны в Рейкьявике какие-ли
бо, формальные документы».-

«Исландия, — продолжал Херманнссон. — явля
ется членам НАТО, однако наша страна имеет 
давние дружественные .отношения с Советокйм Со
юзом, поддерживая с ним связи в области рыбо
ловства и культуры. Мы также получаем из СССР 
половину импортируемой нами нефти». Пре!Мьер- 
министр подчеркнул, что Исландия не разрешает 
ОША в1возить на ее территорию ядерное оружие, 
несмотря на свои обязательства в рамках Северо
атлантического блока.

БУХАРЕСТ. Общественность Румынии приветст
вует решение о проведении встречи М. С. Горбаче
ва и Р. Рейгана и выражает надежду, что этот ди
алог станет важным событием в международной 
жизни, в деле защиты мира и безопасности на Зем
ле. Об этом ришет газета «Ромьшия либерэ».

Встреча яа высшем уровне между руководителя
ми ОООР и США, подчеркивает газета, является 
своевременным требованием, будет способствовать 
принятию реальных шагов в направлении оздо
ровления международной обстановки, созданию 
климата взаи.мопонимания и сотрудничества. Как 
две' крупные державы, СССР и США несут особую 
ответственность за сохранение мира. Поэтому все 
народы выражают надежду яа достижение прогрес
са на встрече в Рейкьявике, отмечает «Ромьшия 
либерэ».

ПЕКИН. Представитель МИД КНР сделал заяв
ление в связи с предстоящей встречей Генерального 
секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева и президента 
СТТТА Р. Рейгана в Рейкьявике. «Мы, — сказал он, 
— дривет-ствуем советско-американскую встречу 
на высшем уровне и надеемся, что Советский Со
юз и США проведут серьезные переговоры и до- 
стишут соглашения о значительном сокращении 
вооружений, которое не причинило бы ущерба ин
тересам других, стран, во имя разрядки междуна
родной напряженности и сохранения мира на Зем
ле».

Деятели США о проблеме 
ограничения вооружений

ВАШИНГТОН. Накануне встречи руководителей 
СССР и США в Рейкьявике члены американского 
конгресса все настойчивее требуют от администра
ции проявить ‘ серьезный подход к ограничению 
ядерных вооружений.

Ньшешняя позиция администрации в этой обла
сти ошибочна, заявил, в частности, сенатор Джон 
Кеюри. США, отметил он, «должны стремиться к 
укреплению положений Договора по ПРО, не вы
ступать с нападками на Договор ООВ-2, соблюдать 
установленные им ограничения, пока продолжают
ся переговоры по сокращению наступательных во
оружений. Мы должны не отвергать советский од
носторонний мораторий на лкибые ядеряые взры
вы, а присоединиться к нему, что будет отвечать 
интересам нашей национальной безопасности».

Американское руководство не проявляет надле
жащей ответственности в вопросах контроля над 
вооружениями, заявил в свою очередь сенатор 
Марк Хэтфилд. Администргщия США ответила но
вой серией ядерных испытаний на ссветокий мо
раторий на все ядерные варьшы, а некоторые дея
тели в конгрессе, выдающие себя за сторонников 
контроля над вооружениями, даже принялись оп
равдывать эти испытания. Однако сегодня многие 
в СТТТА думают по-другому. И нельзя оставить пос
леднее слово за теми, кто уничтожил бы всякую 
возможность советсако - американского сотрудни
чества, подчеркнул М. Хэтфилд.

Монополии эксплуатируют 
ИНДИЙСКИ)! специалистов

ДЕЛИ. «Разграбление мозгов» — так информаци
онное агентство Пресс Траст оф Индиа расценива
ет эксплуатацию индийских научных кадров ино
странными монополиями. В последнее время это яв
ление приобрело тревожные масштабы, отмечает 
агентство. Особое рвение проявляют корпорации 
США, Японии, Швеции, специализирующиеся на 
производстве электроники и фармацевтической про
дукции. Их привлекает прежде всего дешевизна 
труда.

Обосновавшиеся в Индии филиалы западных 
монополий, пишет ПТИ,- перетягивают к себе на 
работу наиболее одаренных ученых из индийских 
научно-исследовательских лабораторий и универси
тетов, привлекая их более высокой зарплатой. При 
этом выгоды иностранного бизнеса очевидны: ведь 
оплата труда таких же специалистов на Западе Ъб- 
ходится в три-пять раз дороже.

Сложившееся положение вызывает обоснован, 
ную тревогу индийской общественности. По мнению 
газеты «Пэтриот», эксплуатация иностранным»! мо
нополиями индийских научных кадров — не что 
иное, как разновидность «технологического коло
ниализма».
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• ОКТЯБРЯ t#86 ГОДАф СТР. »

Наши
интервью Музыку-ближе К людям

Филармония —  не только симфонический оркестр, хотя 
именно он символизирует в наших глазах высокое ис
кусство музыки. Это большой коллектив, главная цель 
которого —  максимально приблизить музыкальное искус
ство к людям, к трудовым коллективам, сделать его 
понятным и доступным широким массам трудящихся.

Наш. корреспондент встретился с художественным ру
ководителем филармонии О. В. ИВОЛГИНЫМ и попросил 
его рассказать о том, как будет строиться работа филар
монических коллективов ,в наступившем |КОНцертном се
зоне.

— XXVII съезд КПСС, — 
сказал Олег Васильевич, — 
в своих решениях подчерк
нул, что художественная 
культура призвана активно 
способствовать идейному и 
нравственному возвышению 
советского человека, обога
щению его духовного мира. 
Значительное место в до
стижении этих программ
ных целей должно играть 
и музыкальное искусство, 
социальная роль которого в 
последнее время значитель
но возросла. Значительно 
возросли также роль и от
ветственность филармонии 
— главного центра пропа
ганды отечественной и зару
бежной классики, лучших 
произведений советского 
музыкального искусства. 
Научить человека понимать 
и любить музыку во всем се 
жанровом многообразии, 
уметь отличать подлин
ное искусство от подделок— 
•этой благородной задаче 
стремятся отдать все силы 
томские музыканты. К это
му призывают нас посда- 
новления ЦК КПСС и Сов
мина СССР, направленные 
на улучшение концертной 
деятельности в стране.

В духе этих требований, в 
духе перестройки и активи
зации концертной деятель
ности, улучшения ее качест

ва мы и буде.м стараться 
строить свою работу.

—  Как конкретно будет 
вести филармония му
зыкальное воспиташие тру
дящихся области?

— В основу музыкальной 
пропаганды мы положим 
абонементную систему, хо
рошо проверенную практи
кой, расширив ее таким об
разом, чтобы, дифференци
ровав* программы концер
тов, точно адресовать их 
различным категориям слу
шателей. Причем добиться 
того, чтобы охват был воз
можно более полным.

|Несколько абонементов 
мы адресуе.м подрастающе
му поколению. Для учени
ков первых классов в тече
ние всего сгезона будут ид
ти абонементы «Здравствуй, 
музыка!» и «В мире ска
зок». Цель этих концертов—  
заложить' элементарные ос
новы восприятия музыки, 
приучить детей слушать ее 
в концертах. Вводим в этом 
году специальный абокег 
мент для учащихся четвер
тых—седьмых классов, ко
торые — а это возраст фор
мирования личности — как- 
то выпадали раньше из му
зыкальной филармониче
ской орбиты. Вести ребят по 
непростым дорогам музыки 
будут наш симфонический

оркестр, камерный ан
самбль и ансамбль народ
ных инструментов. И, нако
нец, для старших школьни
ков и учащихся ПТУ— уже 
второй год подряд — будут 
абонементы на концерты, 
объединяющие музыку и 
слово под общим названи
ем «С любовью к Родине». 
Опыт минувшего года, когда 
успешно прошли вечера, по
священные А. Пушкину и 
М. Лермонтову, говорит, что 
такое построение музыкаль
ных встреч будет ближе к 
школьной программе и луч
ше -восприниматься юными 
слушателями.

Сейчас заключаются дого
воры со школами. Нынеш
нюю абоне.ментную деятель
ность мы совместно поста, 
раемся поставить под чет- 

' кий контроль, исключить 
элементы формализма и до
биться, чтобы в залах были 
именно те слушатели, кото
рым наши музыкальные 
программы адресованы.

Студенческой аудитории, 
научным работникам, оср- 
бенно кураторам студенче
ских групп, предназначены 
концерты .меог^узовскаго 
университета искусств при 
Томском горкоме) КПСС. 
Впрочем, на базе этого уни
верситета в этом сезоне бу
дет строиться и работа со 
школьниками, учащимися 
СПТУ и техникумов.

—  Вы говорите о тех 
встречах, когда слушатели 
приходят в концертные за
лы. Яо ведь и музыка дол
жна идти к слушателям...

— Безусловно. В этом се
зоне мы начнем системати
ческий цикл концертов в 
студенческих и рабочих об
щежитиях. Программы им

будем строить дифференци
рованно — отдельно для' 
студентов факультетов тех
нического профиля и для 
будуцшх гуманитариев. К 
.музыкальным встречам сей
час готовятся центры обще- 
ственно'политической рабо
ты студенческих и рабочих 
общежитий.

—  К абонементным кон
цертам вы будете прйвле- 
кать и гастролеров?

— Конечно. И все-таки
значительная доля , нагруз
ки в наступившем сезоне 
ляжет на коллективы и ис
полнителей филармонии. 
Интенсивно будут работать 
все: наши оркестры, ан
самбль народных инстру
ментов, (солиоты-вокалисты, 
инструменталисты, чтецы. 
Хватит работы и эстрадным 
филармоническим коллек
тивам, которые сейчас гото
вят новые программы". А 
всего силами филармонии 
мы в наступившем сезоне 
дадим более семисот кон
цертов! Это значительно 
больше, чем раньше. И в 
этом мы видим один из пу
тей перестройки нашей ра
боты.

—‘ Улучшится ли матери
альная база филармонии?

— К концу года мы долж
ны получить новое прекрас
ное здание большого, кон
цертного зала на 1.200 мест 
в самом центре Томска. 
Это позволит принимать 
крупньй исполнительские 
коллективы. Нет сомнения, 
что массовые коллективы 
появятся и в самой филар
монии. Работа над этим 
идет, но раскрывать здесь 
скобки пока рано. Новое 
здание, безусловно, пре
красный подарок. Но это и

большая ответственность. 
Формы работы со зрителем, 
безусловно, усложнятся. 
Постараемся быть на высо
те...

__ Какие крупные собы
тия в музыкальной жизни 
предстоят томичам?

— Их будет достаточно. В 
ноябре пройдет . традицион
ный — девятый — област
ной праздник симфониче
ской камерной и народной 
музыки. В рамках этого 
праздника томичи услышат 
Московский камерный хор 
под управлением В. Мини
на, к нам приедут «Виртуо
зы Москвы», Минский ка
мерный оркестр й другие 
коллективы. В январе и 
феврале ■— Дни музыки в 
северных районах области. 
В марте коллективы филар
монии примут участие во 
Всесоюзном смотре творче
ских сил концертных dpra- 
нйзаций страны. В мае со
стоится очередной празд
ник духовой музыки — Дни 
флейты. И, наконец, в ию
не придет время II Все
союзного фестиваля ис
кусств «Северное сияние». 
Участвовать в нем уже да
ли согласие многие круп
ные коллективы и исполни
тели. .Назову лишь «Виртуо
зов Москвы» во главе с 
Владимиром Спиваковым, 
музыкальные коллективы 
из Грузии, Прибалтики, Ук
раины, Молдавии, Азер
байджана...

—Наступивший сезон будет 
чрезвычайно насыщенным, 
— сказал в заключение 
О. в: Иволгин. — Филармо
ния приложит все силы для 
того, чтобы он прошел на 
высоком идейном и испол
нительском уровне.

«П о  всей земле пройти
»

мне в кедах хочется...»

Спорт

Эти слова из .некогда 
очень популярной песни о 
горячей лкэбви к туризму 
наверняка припомнились 
многим из тех, кто- побывал 
в этот день в городском са
ду. где отмечался Всемир
ный день туризма. Атмо
сфера праздника сопровож- 
•цала все, что было запро- 
грамйяиравано любителями 
ходить в походы, искать, 
путешествовать. И те со
лидные цифры, которые со
общила с открытой эстрады 
руководитель Томского го
родского бюро путешествий 
и экскурсий Л. К. Корсако
ва, и выступления томичей 
с* рассказа!ми о поездках по 
стране и за рубеж подтвер
ждали, как вырос -интерес 
к туризму.

Кстати, о цифрах. В этом 
году более 25.000 томичей 
путешествовали по городам 
Прибалтики, Средней Азии 
и Дальнего Востока, отдыха
ли на Черноморскам побе
режье Кавказа и Крыма. В 
последнее время и наш го
род привлек особенное вни- 
-мание туристов из Москвы. 
Ленинграда. Киева, Минска, 
Вильнюса, Ташкента, Куй
бышева, Казани, других го
родов. На разнообраэных 
экскурсионных маршрутах 
по старинному Томску по 
бьшало около 4.000 человек. 
Насыщенными, полезным;! 
во многом, и прежде всего 
для здоровья, были маршру
ты самодеятельных секций 
туристов пешеходного, вод
ного, горного, лыжного и 
спелеотуризма на Кавк̂ а.э. 
Алтай, Памир, по нашей об
ласти...

Увлекательным был весь 
этот день в горсаду. Инте

рес вызвали конкурс на 
лучшего туриста, соревнова
ния «Папа, мама, я — луч
шая туристская семья», по
казательные выступления 
скалолазов, выставка тури
стского снаряжения, разно
цветный палаточный горо
док, фотовыставки, ,а также 
песни, танцы и юмор само
деятельных артистов.

Гости этого замечательно
го праздника горячо благо
дарили его организаторов.

НА СНИМКАХ: моменты
праздника.

Фото А. Батурина.

ХО Т Я и БЕЗ Н А Г Р А Д
В столице Северо-Осетин

ской АССР г. Орджоникидзе 
завершился финальный 
турнир первенства РСФСР 
по футболу среди юношей 
1970—1971' гг. рождения, В по
единках участвовали шесть 
лучших команд России, сре
ди которых были и молодые 
футболисты из Томска.

Еще осенью 19S5 года 124 
российских клуба, представ
ляющих первую и вторую 
лиги, начали борьбу за пра
во выйти в полуфинал пер
венства. Тамичи в своей зо
не не потерпели ни одного 
поражения и, набрав 18 оч
ков, вместе с кемеровским 
«Кузбассом» вышли в сле
дующий этап соревнований. 
Й полуфинал был удачен. В 
пяти проведенных матчах 
в г. Ангарске наши фу ибо-• 
листы,! одержали уверенные 
победы, в том. числе - над

будущим серебряным при
зёром — командой ростов
чан.

И вот финал. В последнем 
его туре «Манометр» проиг
рал команде «Опортинтер- 
нат» из Волгограда и в ре
зультате оказался' за чертой 
призеров, набрав 4 очка. 
4-е место для столь предста
вительного турнира — тоже 
успех, который по праву мо
гут разделить с ребятами 
тренеры команды — Н. К. 
|Со6зарь и А. Н. Еремин.

Лучшим « с н а й п е р о м »  
команды за все время пер
венства был Д. Запорожец. 
На его счету 20 забитых мя
чей в iBopora соперников. 
Надежно защищали честь 
томского фу^ола А. Попов 
— вратарь, капитан коман
ды; Д. Долгов и С. Кашта
нов — полевые игроки.

В. КОРШУНОВ.

«АКАДЕМИЧЕСКИЙ» КРОСС

ПОБЕЖДАТЬ МОЖНО И ЛЕТОМ
Прошедшим летом в со

ставе сборной команды обл- 
совета ДСО «Динамо» 
М. Анжин завоевал бронзо
вую медаль первенства 
РСФСР по лыжному двое
борью, Е. Вакуленко добил
ся такого же успеха в пер
венстве РСФСР по прыж
кам на лыжах с трамплина. 
А совсем недавно ' были 
впервые проведены ■ област
ные летние соревнования 
среди летающих лыжников.

где хорошие результаты по
казали Е. Федоренко, 
Ю. Грибачев и М. .Анжин.

Что • ж, заниматься этим 
видом спорта можно и ле
том. Заниматься и побеж
дать. Но зимой, как ни 
странно, при естественном 
снеге у прыгунов и двое
борцев возникнут дополни
тельные сложности. До сих 
пор спортсмены томского 
«Динамо» ютятся в промер
зающем, списанном вагон

чике. И второе — наш 
большой 70-метровый трам
плин безнадежно устарел. 
Вопрос о его реконструкции 
назрел еще лет восемь на
зад, но все никак Не реша
ется. А ведь основной тре
нировочный процесс, да и 
достижение высоких резуль
татов возможны в основном 
в зимних условиях. Иначе 
спортсменам-лыжникам, как 
это ни смешно, надо будет 
дожидаться лета, чтобы по
беждать на различных со
ревнованиях.

А. КОСТРЫГЙН.

Осенний снег и холодный 
ветер не в силах были со- 
■рвать легкоатлетический 
кросс в Академгородке, хо
тя, наверное, и поубавили 
число возможных участни
ков. Ненастной погоде про
тивостояли серьезная под
готовка к кроссу, посвя
щенному Дню Советской 
Конституции, йа и вся си- 
стс.ма массово,- спортивной 
работы в Томском филиале 
СО АН СССР.

В течение года сотрудни
ки филиала участвуют в 
четырех массовых лыжяьк 
и легкоатлетических крос
сах,, на аренах спартакиады 
академических учреждений 
соревнуются по 17 видам 
спорта. Организована сдача 
норм ГТО. Работают разно
образные спортивнЬте сек
ции, клуб любителей бега.

^Возможность подышать 
целительным лесным возду
хом, активно отдохнуть пос
ле рабочего дня на беговой 
дистанции или освещенной 
лыжной трассе, деятельная 
поддержка развитию опарта 
со стороны руководства фи
лиала, строительство ряда 
спортивных сооружений — 
все это обеопечивает посто
янный рост здесь числа лю
бителей физкультуры и 
спорта.

Ньгаешний кросс, девиз

которого «Главное — участ
вовать», заключал в себе и 
существенный есревнсва- 
тельный элемент: победи
тель определялся по про
центному отношению числа 
участников кросса к общему 
числу сотрудников. Значи
тельно опередил остальных 
Институт химии нефти, вы
ставив на дистанцию почти 
половину штатного состава. 
А15солютные победители 
кросса — тоже из этого ин
ститута: инженер Людмила 
Лаленкова и старший "лабо
рант мастер спорта Олег 
Коколов.

Участники. кросса сорев
новались - |В 8 возрастных 
группах. Праздничность со
бытию придали небольшие 
митинг и театрализованное 
представление, старты до
школьников «Малышок» и 
«Веселые старты» школь
ников. Свою лепту внесла 
военизированная! эстафета.

Кросс «Золотая осень» 
стал в филиале доброй тра
дицией. Эта традиция наце
лена на создание условий 
для активной деятельности 
человека и наглядно под
тверждает рправедливсИЕГгь 
посвящения спортивного 
праздника Дню Советской 
Конституции.

В. НИЛОВ.

..................................................................................................................................... .
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С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснениями, 
по ceBepoi-BocToiHy осэдии в 
виде дождя и мокрого снега, 
ветер западный, 9 — 14 метров 
в 1секунду, температура 5 — 10, 
в Томске 7 — 9 градусов тепла.

10 — 11 октября — облачная 
погода с прояснениями, по се
веро-востоку слабый снег, ве
тер северо-западный. 5 — 10 
метров в секунду, температура 
ночью 2 — 7 градусов мороза, 
днем от двух градусов мороза 
до трех градусов тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 9 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — 
Чемпионат мира по шахматам. 
Матч-реванш. 9.00 — Концерт. 
9.30 — «Тетя Маруся». 1 -я се
рия. 10.35 — «Очевидное — 
невероятное». 11.45 — Концерт 
Большого симфонического ор
кестра ЦТ и ВР. Дирижер — 
С. Г. Андреи (Швеция). 12.30— 
Новости. С 12.35 до 14.30 — 
перерыв. 14.30 — Новости.
14.50- — «Наш современник». 
КиноП|рограмма. 15.30 — «Н а
родные мелодии». 15.40 — 
«Шахматная школа»-. 16.15 — 
— «Веселые старты». 17.00 — 
•гСвет над Байкалом». Концерт.

18.00 — «...До шестнадцати и 
старше». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «За словом — 
дело». 19.35 — Мультфильмы. 
19.55 — «Тетя Маруся». 2-я се
рий. 21.00 — «Время». 21,35— 
«Крупным планом — человек». 
Встреча с кинорежиссером 
М. Литвяковым. 22.55 — Чем
пионат мира по шахматам. 
Матч-реванш. 23.15 — «Сегод
ня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Песнь Назар-ага». 
Документальный фильм. 8.35, 
9.35 — «Общая биология». 10й 
класс. 9.05, 13.00 — «Испан
ский язык». 10.05 — «Учащим
ся ПТУ»- «Обществоведение». 
10.35, U.40 — «Этика и психо
логия семейной жизни». 9-й 
класс. 11.05 — «Стать учите
лем», Документальный фильм.

12.10 — «Физика». 9-й класс. 
12.40 — «Ботаника». 5-й класс.
13.30 — «Знай и умей». 14.00— 
«Ключ без права передачи». 
Художественный фильм с суб
титрами. 15.30 — Новости. С 
15.35 до 17.30 — перерыв.

ТОМСК
17.30 — Фильм-концерт.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Транспорт на воз

душной подушке». 18.50 —
«Здравствуй, Россия!» Доку
ментальный фильм. 79.00 — 
«День области». 19.15 — «Как 
нас обслуживают?» 19.40 — «У  
дороги столбовой». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА.
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 «Театральная афи

ша». Новый сезон Томского 
драматического.

МОСКВА.
21.00 — «Время». • 21.35 —  

*...И прекрасный миг победы». 
Художественный фильм. 22.50 
— Концерт. 23.20 — Баскет
бол. Кубок европейских чем
пионов. Мужчины. «Жальги
рис» (Каунас) «Стяуа» (Бу
харест).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА.

18.00 — Новости. 18.20 — 
«Сельский час». 19.20 — Рит
мическая гимнастика. 19.50 — 
Научно-чпопулярный - фильм. 
20.00 — «Спокойной 
лыши!» 20.15 
те».

ОБЪЯВЛЕН И Я

Театр
ТЕАТР ДРАМЫ

9 октября. «Птицы нашей 
молодости» — 19.

10 октября. «Милый лжец» —
19.

Дворец зрелищ 

и спорта
9 октября. «Человек, кого» 

рый закрыл город» — 19.

Кино

ночи, ма- 
«Это вы може-

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

12 окт.яб|ря Концертный зал филармонии
С. Прокофьев

Симфоническая сказка 
«ПЕТЯ Н ВОЛК»

Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер — Георгий КЛЕМЕНТЬЕВ.
■Концерт ведет музыковед Людмила МАКСИМОВА. 
Начало: абонемент № 1 — в 11 час., абонемент № 2 

- в 13 час.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

9 октяГря. «Мкрощение 
строптивого» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
9 октября. «По главной ули

це с оркестром» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Свора» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20. 
22. Зал кинохроники. «Змее
лов» — 13. 14-40, 16-30, 18-20, 
21. «На прицеле ваш мозг» — 
12, 20. «Человек с Пятой аве
ню» — 9, 10-30.

«ОКТЯБРЬ»
9 октября. «Не ходите, дев

ки, замуж» — 8-40. 12-10, 14,
16, 17-50, 19-40, 21-30. «По
главной улице с оркестром»— 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Бесконечная 
история» — 10-30.

«ПИОНЕР»
9 октября. «Зловредное вос

кресенье» — 9, 10-40, 12-20, ,14,
15- 40. «Тайны мадам Вонг» — 
17-20, 19н10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
9 октября. «Соучастие в 

убийстве» — 9, 10-50, 12-40,
14-10, 16, 17-40, 19-30. 21-20.
«Легенда о бессмерТии» — 9, 
10-40,- 12-20, 16-10, 17-40, 21. '
«Андрейка» — 14-10 Фильмы, 
о которых спорят. ' «Остано
вился поезд» — 19-20^ 

«СИБИРЯК»
9 октября. «Бойся, враг. Де

вятого сына» — 9-20. «Галане» 
— 11, 12-40, 14-20. 16, 17-40,
19- 20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
9 октября. «Секунда на под

виг» (две серии) — 18-30, 21.

• Томский техникум обще
ственного питания ОБЪЯВ
ЛЯЕТ НАБОР на .курсы по 
подготовке к вступительным 
экзаменам по русскому язы
ку, литературе, химии и ма
тематике.

Занятия проводятся в ве
чернее время. Плата за обу
чение в размере 20 .рублей 
вцосигся на расчетный счет 
техникума № 14154 в горуп- 
равлении Госбанка.

Слушатели подготовитель
ных курсов, успешно сдав
шие вступительные экзаме
ны и имеющие направления 
с места работы, зачисляют
ся вне конкурса.

Адрес техникума: г. Томск, 
ул. И. Черных, 97.

Проезд автобусам № 10, 
троллейбусом № 3 до оста
новки «Ул. С. Лазо».

Оправки по тел. 5-62-98.

Томский научно - иссле
довательский институт вак
цин и сывороток ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантных должно
стей младших научных сот
рудников лабораторий ана
токсинов и биотезиюлогии.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете. 
Документы направлять ди
ректору института по адре
су: 634050, Томск, пр. Ле
нина, 32;

Томский государственный 
медицинский институт СО
ОБЩАЕТ о начале занятий 
в двухгодичной медико-био
логической. школе.

ГВринимаются учащиеся 
' 9-х классов общеобразова

тельных школ города и 
средних учебных заведений. 
Организационное собрание 
состоится 13 октября, в 17 
часов, в аудитории № 1 
ново-анатомическо1го корпу
са института.----------------- ------------------------- ^

Ленинский комбинат бла
гоустройства ПРИНИМАЕТ 
ЗАЯВКИ на асфальтирова
ние и гравирование подъ
ездных путей к личным га
ражам и дорог к обществу 
садоводства.

За справками обращаться: 
г. Томск, ул. Д.-Ключевская, 
18. Тел. 2-53-41.

Дом культуры ТЭМЗа 
ПРОВОДИТ НАБОР на де
сятимесячные курсы вяза
ния. За время обучен.ия вы 
иззгчите приемы вязания 
ошщами, крючком, основы 
узелкового плетения макра
ме, вышивку по трикотаж
ному полотну.

Оправки по тел. 4-55-21.

Учебно - курсовой ком
бинат объединения «Томск- 
автотранс» ПРОДОЛЖАЕТ 
НАБОР на курсы водите
лей категории «С» и «ВС» 
на дневное и вечернее от
деления за  счет автопред- 
Приятий, (КОЛХОЗОВ, совхо
зов, организаций и  з а  ли ч 
ный счет гражйая.

Срок обучения — 5 меся
цев.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52. Тел. 
3-86-(й, 3-81-34.

Предприятие ТомНИИВСа 
МЕНЯЕТ новый экскаватор 
«ЭО 3311Т» на новый авто
грейдер.

Обращаться по тел. 5-17-10, 
5-23-02.

НОВОСИБИРСКИЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ 
ИНСТИТУТ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ студентов на 1-й курс заочного от
деления на факультеты:

агрономический. Специальность — агрономия, квали
фикация специалиста — ученый агроном;

Зоотехнический. Специальность— з̂оотехния, квалифика
ция специалиста — зооинженер;

механизации сельского хозяйства. (Специальности — 
механизация сельского хозяйства, квалификация специ
алиста — инженер-механик; сельское хозяйство, 
квалификация специалиста—инженер-преподаватель;

экономический. (Специальности — экономика и орга
низация сельского хозяйства, квалификация специали
ста — экономист-органиватор сельскохозяйственного 
производства; бухгдлтерский учет и анализ хозяйствен
ной деятельности в сельском хозяйстве, квалификагщя 
специалиста — экономист по бухгалтерскому зшету в 
сельском хозяйстве.

Принимаются лица, имеющие законченное среднее об
разование, без ограничения возраста, успешно сдавшие 
вступительные экзамены.

Заявление подается на имя ректора института с ука
занием специальности. К заявлению прилагаются; до
кумент об обрановаиии (подлинник), характеристика с 
последнего места работы, медицинская оправка, 6 фото
карточек размером ЗХ^ см, копия трудовой книжки 
(для работающих и имеющих яатсравление от хозяйст
ва), направление установленного образца (для поступа
ющих по направлению от хозяйства).

По прибытии в институт поступающий лично предъ
являет паспорт, военный билет (военноо1бязанные запа
са).

Прием заявлений—с 1 ноября по 15 января в г. Том
ске, пл. Соляная, 11. Вступительные экзамены — 'с  16 
по 31 января в г. Томске и с 15 фешргшя по 1 марта в 
г. Новосибирске.

ФЕРМАМ •— НАДЕЖНУЮ ЗАЩИТУ ОТ ОГНЯ!
Вниманию директоров (совхозов, нредседателей колхозов, 

животноводов области!
Ежегодно во время стойлового содержания скота в жи

вотноводческих помещениях колхозов и совхозов обла
сти происходит много пожаров, которые причиняют на
родному хозяйству значительный материальный ущерб.

Основной причиной пожаров является несоблюдение 
элементарных правил пожарной безопасности.

Предотвратить пожары, сохранить народное добро от 
огня — ваш долг, работники животноводства!

НЕОБХОДИМО:
провести контрольные проверки противопожарного со

стояния всех животноводческих и птицеводческих поме
щений и, принять меры к устранению выявленных недо
статков;

грубые .корма складировать на площадках, удаленных 
от строений не менее чем на 50 метров;

очистить территории животноводческих ферм от сгора
емого мусора;

провести ремонт осветительной и силовой эдектропро- 
водки и электрооборудования, сделать все необходимое 
для их безопасной эксплуатации;

вьшести кормокухни, кормозапарники, теплогенерато
ры, паровые и водогрейные котлы и другие" огневые 
агрегаты с животноводческих ферм и из зданий с дере
вянными стенами и покрытиями в отдельно стоящие по
мещения;

все животноводческие, птицеводческие здания обеспе
чить надежной связью и средствами оповещения на слу
чай пожара;

организовать надежную сторожевую озфану скотопоме- 
щений, особенно в ночное время;

оборудовать фермы крупного рогатого скота групповы
ми привязями;

ворота и двери помещений, предназначенные для вы
вода окота, должны открываться только наружу, ничем 
не загромождаться и не перекрываться;

привести в полную готовность всю имеющуюся по
жарную технику и выделить места для ее хранения;

строго соблюдать правила пожаршой безопасности при 
производстве ремонтных работ на фермах;

отремснтирсавать пирсы и подъезды к естественным во
доисточникам. Оборудовать водонапорные башни при
способлениями для забора воды пожарной техникой. 
Отремонтировать и залить водой все пожарные водоемы;

отогревать замерзшие трубы водопроводов, централь
ного отопления горячей водой, паром, нагретым песком;

продести в колхозах, совхозах и на птицефабриках ин
структажи о правилах пожарной безопасности с лицами, 
на которых возложено обслуживание электроустановок, 
теплогенераторов, водогрейных котлов и д(ругих тепло
производящих установок, ,а также с другим обслуживаю
щим персоналом.

Государственный пожарный надзор обращается ко 
всем работникам сельского хозяйства: будьте осторожны 
с огнем!

Отдел пожарной охраны УВД 
Томского облисполкома. 

Томское областное добровольное пожарное общество.

Томский линейный цувкт 
проводит согласование объ
емов на 1987— 1988 гг. по 
вводу в эксплуатацию, тех
ническому обслуживанию и 
программному ’ обеспечению 
средств вычислительной 
техники, а также УВКС, 
АРМ. ИВК, САПР, АСУТП 
на базе мини- и микроЭВМ:

МбОЬО, СМ-1, ОМ - 2, 
СМ-2М, СМ1210, СМ1634,
ТВеО, ПС2000;

СМ-3, СМ - 4, СМ1300, 
СМ1420, СМ1600, GM1800,
СМ1810;

«Искра 1256», «Иск
ра 226», «Искра 1031», «Иск
ра ИЗО».

Справки по тел. 4-31-30 
или По адресу: 634041,
Томск, ул. Енисейская, 3.

Администрация. партий
ная и профсоюзная органи
зации томского облкниго- 
торга с глубоким прискор
бием извещают о смерти 
продавца магазина № 5 

ЧЕРНЫХ
Галины Ивановны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Обком профсоюза меди
цинских работников выра
жает соболезнование тех
ническому инспектору тру. 
да П. А. Толкачеву по пово
ду смерти отца

. ТОЛКАЧЕВА 
Александра Захаровича.
Вынос тела — 9 октября, 

в 12 час., из квартиры по
койного (ул. Тверская^ 12).

Коллектив отдела по тру
ду облисполкома выражает' 
глубокое соболезнование 
сотруднице М. Ю. Орловой 
по поводу смерти матери 

ПАСХАЛОВОЙ 
Федоры Константиновны.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти горячо люби
мого мужа, отца, брата, де
душки. участника Великой 
ОтеЧ|ественной войны 

ЧЕРНОВА
Степана Ивановича.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием, изве
щают о смерти участника 
Великой Отечественной вой- нк

КАНАВА
Павла Ефремовича,

последовавшей 29 сентября, 
КАНАВА

Нины Федоровны,
последовавшей 1 октября.
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